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S.O.S. AYUSO
POR LOS CAMINOS PÚBLICOS 

La nueva empresa propietaria, 
Duxton Property SLU, inte-
gra por primera vez los ca-

minos públicos que unen Aldea del 
Fresno, Chapinería y Navas del Rey 
en la escritura de compraventa de 
la finca; los regidores denuncian su 
indefensión ante lo que consideran 
“acciones apropiatorias de caminos 
y servidumbres que son de todos los 

Tres alcaldes de la Sierra 
Oeste denuncian la
apropiación de los caminos 
de la Finca El Santo por su 
nuevo propietario

www.a21.es

ciudadanos” y piden amparo a la 
presidenta de la Comunidad de Ma-
drid. Hasta la fecha no han recibido 
respuesta a la carta que le enviaron.
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Plutocracia

Aquella democracia primige-
nia, la de la antigua Atenas 
de Pericles, ha sido tanto un 

modelo de gobierno como una forma 
de sociedad, un espejo en el que se 
miraban los ideales del siglo XVIII 
y XIX y que aún hoy se consideran 
los más apropiados. La tradición 
aristotélica que distingue entre de-
mocracia —donde preponderan las 
mayorías— y oligarquía —en la que 
gobierna un grupo minoritario— ad-
vertía de un sistema de clases muy 
marcado que todavía no hemos sido 
capaces de superar. La plutocracia 
(gobierno de los ricos) está vigen-
te en el siglo XXI; pocos dudan en 
nuestro mundo de que el poder polí-
tico está dominado por aquellos que 
poseen una gran riqueza económica, 
las decisiones gubernamentales están 
influenciadas (por no decir maneja-
das directamente) por los intereses 
y agendas de las élites financieras y 
corporativas. El control del dinero en 
la política se deja ver en la financia-
ción de las campañas electorales de 
unos dirigentes que a veces permiten 

la desregulación de áreas clave, como 
el medio ambiente, la salud pública 
y las prácticas financieras, lo que re-
dunda en un mayor poder y riqueza 
de los más acaudalados en detrimen-
to del bienestar de la población. La 
creciente brecha económica entre ri-
cos y pobres demuestra que cada vez 
hay mayor desigualdad. Las llama-
das “puertas giratorias” entre el sec-
tor público y el privado pueden llevar 
a conflictos de interés y al control ca-
pitalista de las políticas gubernamen-
tales. Los servicios públicos y recur-
sos comunes pueden ser absorvidos y 
controlados por intereses privados, lo 
que puede conducir a la exclusión y la 
falta de acceso para aquellos que no 
pueden pagar por ellos. 

No por ello vamos a poner en 
duda que la democracia es el mal 
menor dentro de los sistemas de go-
bierno, hasta la fecha no hemos visto 
nada mejor, pero tenemos que en-
frentarnos a la cruda realidad pues 
“toda la historia es historia contem-
poránea”, como decía Benedetto 
Croce, y los vicios de la democracia 

DULCE SALADO

¿Debe Dani Alves 
estar en libertad?

Copérnico Tolomeo

griega persisten en la actualidad. La 
sociedad en que vivimos no es tan 
justa como parece, y muy pocas ve-
ces es equitativa. La igualdad ante la 
ley es una cuestión muy relativa. Las 
clases más pudientes siguen teniendo 
más ventajas.

Tres alcaldes de la Sierra Oeste 
están luchando en estos momentos 
para que sus municipios no pierdan 
sus caminos rurales y vecinales de 
tránsito público que,  junto con las 
vías pecuarias, “son espacios abier-
tos al uso público para la práctica de 
actividades recreativas y deportivas 
compatibles con su conservación” tal 
como establece  la Ley 8/2003, de 28 
de octubre, de la Flora y la Fauna Sil-
vestres. Otras disposiciones legales 
dan la razón también a los ayunta-
mientos, pero en una batalla legal se 
suele cumplir aquello de que el pez 
grande se come al pequeño. Los ciu-
dadanos debemos movilizarnos des-
de el primer momento en que veamos 
amenazados nuestros bienes públicos 
para no llegar a un punto en el que no 
podamos ya recuperarlos.

Las imágenes del mes

El pasado 4 de marzo, Casimira Martín Pérez cumplió 100 
años en la Residencia Juan Pablo II, de San Martín de 
Valdeiglesias, en la que vive desde hace casi tres lus-

tros, y en la que se le ofreció una fiesta de cumpleaños muy 
especial con motivo de tan redonda cifra. Cien años de vida, 
“todo un siglo de felicidad”, según nos hizo saber. Se mostró 
agradecida con A21 y también con la residencia: “durante 
estos catorce años no tengo ni una queja, solamente agra-
decimiento por todo lo que habéis hecho por mí y lo que ha-
céis por todos los abuelitos; gracias, gracias y mil gracias”.

Quiso también Casimira dar las gracias especialmente 
a Rosa, Loly y Julia, del Departamento de Administración; 
a don Rafael Moreno, del Departamento de Dirección; a la 
doctora Míriam Erams, del Departamento de Medicina; a 
Simona, Chelo, Dana y Naldis, del Departamento de Enfer-
mería; a Vicente, encargado de los auxiliares; a Rubén, el 
fisioterapeuta; a la podóloga, Ángela; a Raquel, del Salón 
de peluquería; a todo el equipo de auxiliares; a la asistente 
social, Aurora; a Mario, director de Eventos; a Esther, So-
nia, Azucena y Mauri, del Departamento de Recepción; a las 
planchadoras Mauri y Débora; a todo el equipo de limpiado-
ras; al personal de la cafetería; y a todo el equipo de limpie-
za de jardines. Desde A21 le deseamos muchas felicidades y 
que cumpla muchos más.

El exfutbolista brasileño 
ha pagado la desorbitada 
cifra de un millón de euros 

para poder salir de prisión. Estas 
retenciones pecuniarias son una 
medida cautelar utilizada para 
asegurar que una persona cumpla 
con ciertas obligaciones o para 
garantizar que estará presente en 
futuras audiencias judiciales, es 
una medida a medio camino entre 
la prisión provisional y la libertad 
provisional. Dani Alves es una 
persona muy conocida y de gran 
relevancia por lo que no existe 
un probable riesgo de fuga. Debe 
tener las mismas ventajas penales 
que otras personas que han sido 
juzgadas en nuestro país y si el 
juez ha considerado esa cantidad 
debe obedecer a que tiene que 
ser una cifra considerable y al 
mismo tiempo accesible para el 
investigado según sus condiciones 
económicas. A algunos encausados 
se le han impuesto fianzas de 
decenas de millones de euros. 
Esto sirve como garantía de que 
el demandado pagará cualquier 
indemnización que pueda ser 
otorgada por el tribunal y para 
asegurar que el condenado cumpla 
con los términos de la sentencia. 
Cumpliendo esto no se debe poner 
objeción a que esté libre hasta que 
se dicte sentencia.

Es de todo punto vergonzoso 
que Dani Alves pueda 
eludir la cárcel pagando 

una determinada cantidad de 
dinero. Que alguien acusado de 
un delito tan grave esté en la calle 
demuestra que el dinero puede 
comprar la impunidad en nuestro 
sistema judicial. La Audiencia de 
Barcelona dictó sentencia hace un 
mes afirmando que sí hubo agresión 
sexual a una joven en la discoteca 
Sutton, por lo que fue condenado 
a cuatro años y medio de prisión. 
La Fiscalía pedía nueve años y la 
acusación particular, 12. Uno de los 
motivos de que se rebajara el castigo 
fue que se aplicó el atenuante de 
reparación del daño pues, con 
anterioridad a la celebración del 
juicio, la defensa ingresó 150.000 
euros para que fueran entregados 
a la víctima, sin ningún tipo de 
condicionante. La condena mínima 
para los casos de agresión sexual 
según el Código Penal es de cuatro 
años. Fue arrestado el 20 de enero 
de 2023 y en 14 meses ya está en la 
calle, lo que demuestra que ser rico 
es un privilegio a la hora de violar 
a una mujer. Alves ganaba 700.00 
euros mensuales en su época de 
futbolista profesional. Debemos 
luchar por un sistema judicial que 
sea verdaderamente imparcial y 
equitativo para todos.

Casimira cumplió 100 años

El 3 de marzo, Navas del Rey se llenó de cientos de depor-
tistas con motivo de la popular carrera de obstáculos Lion 

Race, puntuable para la Liga OCRA Nacional 2023. Hubo dos 
recorridos: uno de 11 kilómetros para los participantes de 
las modalidades Élite OCRA, GGEE OCRA, Élite LION, Popu-
lar, Parejas y Equipos, y otro de 6 kilómetros, para los parti-
cipantes de las modalidades Popular, Parejas y Equipos. To-
dos ellos lo dieron, literalmente, todo, ofreciendo además a 
los asistentes todo un espectáculo de fuerza y resistencia. 
La Lion Race, que organiza cada año esta serie de competi-
ciones deportivas a las que asisten competidores en activo, 
apuesta siempre fuerte por la implementación de este esti-
lo de vida saludable, y por la organización de trails creados 
por corredores para corredores.

Lion Race en Navas del Rey
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CARTAS DE LOS LECTORES

Aldea del Fresno, Chapinería y de Navas del Rey piden amparo 
a la Comunidad de Madrid para defender sus caminos públicos

SIERRA OESTE

El pasado 13 de marzo, los al-
caldes regidores de Aldea del 
Fresno, Alberto Plaza; de Cha-

pinería, Lucía Moya; y de Navas del 
Rey, Jaime Peral, dirigían una carta 
a la presidenta de la Comunidad de 
Madrid y a su Consejo de Gobierno, 
pidiendo amparo, y solicitando que 
adopten medidas urgentes para la 
protección de los caminos públicos. 
Inmersos desde hace tiempo en un 
conflicto con los propietarios de la 
finca el Santo, estos tres alcaldes lu-
chan porque los propietarios de fincas 
particulares no se apropien de los ca-
minos públicos, los cierren e impidan 
el paso a todos los ciudadanos. 

Estos tres Ayuntamientos sufren 
lo que supone un ejemplo del “mo-
dus operandi” de muchos propie-
tarios de fincas de gran extensión, 
grandes terratenientes en toda Espa-
ña, por cuyas fincas atraviesan cami-
nos públicos, que incluso comunican 
poblaciones, o cuyas propiedades 
están gravadas por servidumbres de 
paso, desde tiempos inmemoriales 
y que los propietarios no respetan: 
“Empiezan instalando pasos cana-
dienses, cercando las fincas, instalan-
do puertas y, finalmente, impiden el 
paso a todos los ciudadanos, acciones 
muchas veces sin ni siquiera obte-
ner la preceptiva licencia municipal. 
Ocupan o cortan vías pecuarias, e 
invaden cauces de arroyos sin im-
portarles nada, sintiéndose impunes 
y pisoteando los derechos de todos”, 
manifiestan los alcaldes.

“Se aprovechan de la falta de re-
cursos de pequeñas administraciones 
públicas como son nuestros Ayunta-

mientos, de la complejidad y el tiem-
po que conllevan los trámites admi-
nistrativos para recuperar los caminos 
públicos, e intentan alterar su titula-
ridad de manera ilegítima para apro-
piarse de derechos de uso de todos los 
vecinos”, añaden los regidores.

En el mes de diciembre, la finca 
conocida como El Santo o Granja 
de San Jerónimo, cambió otra vez 
de propietario. En la escritura de 
compraventa de la finca, documento 
público al que ha tenido acceso este 
medio, se incluyen por primera vez 
las referencias catastrales de todos 
los caminos y servidumbres que atra-
viesan las finca que la componen, y 
cuya titularidad catastral, en muchos 
de ellos, ostentan los Ayuntamientos 
implicados.

Según consta en la Nota Simple 
de la Inscripción de la Finca: “con-
signadas en la inscripción primera 
de posesión a favor del Estado, he-
cha folio ciento noventa y uno del 
tomo cincuenta y seis del registro de 
Navalcarnero, libro segundo de Al-
dea del Fresno, las servidumbres de 
camino y veredas que la atraviesan 
son las siguientes: el servicio públi-
co de la finca, es el Camino que de 
Chapinería baja a la Villa del Prado y 
a los Molinos de Alberche; otro que 
de la casa va a la Aldea; otro que del 
mismo Chapinería baja a la Aldea y 

Méntrida y al Puente de la Pedrera el 
que la divide en un trozo de Norte a 
Medio día así como los anteriores de 
Oriente a Poniente. Además, hay dos 
veredas: una que de la casa Adminis-
tración sube a casas de Navas del Rey 
y otra que baja a la Aldea y ambas 
van de Mediodía a Norte.”

Según la legislación vigente, Ley 
7/1985 de Bases de Régimen Local, 
el Reglamento de Bienes de las En-
tidades Locales aprobado por Real 
Decreto 1372/1986, de 13 de junio, la 
Ley 33/2003, de 3 de noviembre, del 
Patrimonio de las Administraciones 

Públicas y el Código Civil, las servi-
dumbres de paso suponen un derecho 
real, basado en la constitución de un 
gravamen que tiene como fundamen-
to la protección de un bien de natu-
raleza pública con la constitución de 
servicios en favor de la colectividad, 
y, además, como caminos de uso pú-
blico, están sometidas a las garantías 
de protección que poseen los bienes 
demaniales de la administración de 
ser inalienables, su indisponibilidad e 
inembargabilidad, y de los diferentes 
mecanismos de protección que afec-
tan a los bienes de dominio público 

como son la autotutela y los relativos 
a la policía demanial.

Además, hay que tener en cuenta 
que las Administraciones públicas es-
tán obligadas a proteger y defender su 
patrimonio. A tal fin, deben proteger 
adecuadamente los bienes y derechos 
que lo integran.

A pesar de las claras manifesta-
ciones sobre la falta de garantía de su 
titularidad que en la propia escritura 
de compraventa hacen Landcom-
pany 2020 S.L.U. como vendedora, 
a la nueva sociedad Duxton Proper-
ty, S.L.U, nueva propietaria, desde la 
notaría de Dña. Amanay Ruiz Rivas 
de Madrid, se llevó a cabo la altera-
ción de la titularidad catastral de los 
mismos, un acuerdo que ya ha sido 
recurrido por parte de los Ayunta-
mientos ante la Dirección Regional 
del Catastro de Madrid solicitando su 
reversión, y tras reunirse incluso con 
el Gerente Regional del Catastro, D. 
José Alfonso Solórzano.

“Es necesario que la Comunidad 
de Madrid tome medidas para prote-
ger los caminos públicos y facilitar 
su recuperación en casos como el 
nuestro, que, desgraciadamente, son 
habituales. Las Administraciones pú-
blicas estamos obligadas a proteger 
nuestro patrimonio, y la Comunidad 
de Madrid tiene la competencia de 
coordinar los servicios municipales, 
de asistir a los Ayuntamientos y de 
cooperar con ellos para evitar que nos 
quiten lo que es de todos”, manifies-
tan los alcaldes.

Los Ayuntamientos de Chapine-
ría, Aldea del Fresno y Navas del Rey 
afirman que seguirán luchando contra 
la apropiación de los caminos públi-
cos por parte de la finca El Santo.

Redacción

La escritura de compraventa de la Finca El Santo incluye las referencias catastrales de todos los 
caminos y servidumbres que atraviesan las finca cuya titularidad ostentan los Ayuntamientos

Plano de la Finca El Santo.

“Ocupan o cortan vías 
pecuarias, e invaden cauces 
de arroyos sin importarles 
nada, sintiéndose impunes 
y pisoteando los derechos 
de todos”

Pensando en voz alta: ¿oyes o escuchas?

Hace unas semanas necesitaba que me atendiera mi 
médico de cabecera por una enfermedad leve. Cuando 
llamé para pedir cita, me dijeron que estaba todo lleno y 

que si podía esperar unos días. A pesar de que no me encontraba 
bien, hice un esfuerzo entendiendo que había personas que 
necesitaban mucho más que yo la atención de un profesional. 
Me citaron para tres días después y allí presenté personalmente 
mi queja a la doctora. Ella, con muy buenos modales, a pesar del 
agobio de trabajo que estaba soportando, me indicó que ese tipo 
de quejas podían enviarse por Internet a la Gerencia Asistencial 
de Atención Primaria, dependiente de la Consejería de Sanidad 
de la Comunidad de Madrid. Así lo hice nada más llegar a casa, 
pensando que mi intento iba a caer derecho a la papelera.

Cinco semanas después, he recibido una carta por correo 
ordinario firmada por el director médico del Centro de Salud 
de Cadalso de los Vidrios en la que se me comunica que “desde 
mediados de septiembre falta un médico en Cadalso y desde 

el 01/02/2024 otro en Cenicientos. Hasta ahora la plantilla 
completa para las tres localidades (incluida Rozas de Puerto 
Real) era de 5 médicos. Actualmente solo quedan tres para 
atender las consultas de los tres municipios. A esto, hay que 
añadir que en los próximos meses uno de esos facultativos se 
va a jubilar forzoso, con lo que solo quedarían dos médicos.”

La carta continúa advirtiendo que “a día de hoy la situación 
ya es complicada pero a lo largo del año puede ir a peor si no 
se cubren las vacantes [...] que han sido ofertadas desde el 
órgano competente en la materia: RRHH de la Gerencia de 
Atención Primaria, pero no se han cubierto hasta ahora. Ojalá 
esta situación se pueda solucionar a corto plazo”. 

Entre un párrafo y otro se pide que tengamos en cuenta 
“que todos los profesionales tienen derecho a sus descansos y 
permisos reglamentarios” y que “los facultativos que quedan 
están haciendo un gran esfuerzo por atender a los pacientes sin 
médico asignado, dentro y fuera de su horario habitual”.

Es de agradecer que me hayan contestado, pues no me lo 
esperaba, pero esa carta me ha hecho pensar. He leído no hace 
mucho que la Comunidad de Madrid ha aumentado un 30% 
la transferencia de fondos públicos a la sanidad privada y que 
las colaboraciones o concesiones público-privadas (conocidas 
como CPPs), en la sanidad o la educación, se han disparado en 
los últimos años en España bajo el mantra de que lo privado es 
“más eficaz”. No me parece ni bien ni mal, pero creo que los 
políticos deberían advertir de sus intenciones cuando están en 
campaña y decirnos claramente lo que van a hacer con nuestros 
impuestos, que son nuestros y no de ellos, que se limitan a 
administrarlos. Si quieren privatizar la sanidad, que lo hagan; 
pero que me devuelvan la parte que tendré que dedicar para 
pagar un médico privado y me avisen antes de meter la papeleta 
en la urna. Vuelven a engañarnos como siempre han hecho.

 C. Herradón.
Correo electrónico.

Falta de médicos en Cadalso y Cenicientos

¿El solo oír AQUELLO QUE DICEN y no escuchar 
AQUELLO QUE ME DICEN puede ser una forma de 
maltrato entre las personas? 

¿El maltrato se puede esconder en la audición o en la 
escucha, ambas pueden ser una forma de maltrato?

¿Podemos decir que esta podría llegar a convertirse, 
sin darnos cuenta, en una forma de maltrato en nuestra 
vida cotidiana? 

Los motivos por los cuales una persona o un ente 
entienden que está en su derecho el maltratar al otro son 
de los más diversos.

El maltrato es el proceder de una persona, o grupo 
de personas, de instituciones privadas o públicas. Todas 
ellas tienen un común denominador, que es su manifiesta 
arrogancia orientada en el interés de imponer su idea, 
de apropiarse del derecho a reclamar del otro, todo ello 
mediante el engaño, mediante la violencia física o verbal, 
mediante la manipulación de los hechos, mediante el 
abuso de poder de forma continua, ya sea omitiendo leyes 
y procedimientos o abandonando responsabilidades: 
todos buscan limitar sus derechos causando sometimiento 
en el otro, convirtiéndose en una forma de maltrato. 

Todos conocemos los graves hechos acontecidos 
desde hace años en cuanto al maltrato, especialmente 
contra la mujer, pero… no solo nosotras lo recibimos, 
nuestros hijos, hermanos, padres, abuelos incluso 
nuestros maridos también lo sufren. Pero ¿de dónde 
proviene o dónde comienza esta deshumanización, o la 
creencia de tener el derecho ilimitado sobre el otro? El 
maltrato, como el abuso, es un comportamiento utilizado 
a lo largo un periodo de tiempo para obtener y/o mantener 
el poder o el control sobre el otro, empleado por un jefe, 
un compañero de trabajo, un familiar, un burócrata, un 
dirigente político, religioso o social. Estos son los que, 
como responsables, se niegan sistemáticamente a escuchar 
o a cumplir con su cometido, dejando de controlar a 
quienes verdaderamente debería vigilar. Esto los debería 
llevar a protegernos, a escucharnos con más atención, en 
lugar de convertirse en nuestros martirizadores, llegando 
a ser el perfecto ejemplo del maltrato para la sociedad en 
su conjunto. 

El mismo se está visualizando y escuchando a diario 
y no lo queremos ver ni escuchar. Y es que cuando un 
padre de familia o un dirigente de esta gran familia que es 
la sociedad, le otorga gran parte de los beneficios a solo 

uno de ellos quitando o perjudicando el derecho al resto, 
este también llega a ser un maltrato en la vida diaria de 
nuestra sociedad.

Todo ello existe en nuestra vida cotidiana, pero el 
ruido mediático hace que pase desapercibido, por ello 
no le prestamos la debida atención o minimizamos 
sus efectos, y no reaccionamos ante estos abusos. El 
poder silencioso de ellos va influyendo en nuestro 
subconsciente, va cercenando nuestra voluntad, nuestra 
objetividad y nuestra capacidad de comprensión.

Tenemos el maltrato físico, psicológico, el maltrato 
económico, y el maltrato institucional, este último 
abusando de su poder vulnera el principio de trato 
digno y respetuoso hacia los ciudadanos. Pero ¿por qué 
nos centramos solo en uno de ellos?  ¿Solo vemos un 
aspecto del maltrato? Está claro que la cruda violencia 
nos deslumbra, pero no nos debería deslumbrar al punto 
de impedir la búsqueda de su origen, o sus causas, o ¿es 
que LAS VEMOS SIN MIRARLAS Y LA OÍMOS PERO 
NO LAS ESCUCHAMOS?

Su falta podría facilitar el surgimiento de algún modo 
de soborno, que no tiene por qué ser solo económico.

El sistema es el que no funciona correctamente, o 
somos cada uno de nosotros los que en la lucha por la 
supervivencia, al ser parte del mismo los que estamos 
fallando; nuestra energía está en gran parte concentrada 
en esta lucha por superar al otro o superarse a sí mismo, 
vivimos en esta loca carrera donde oímos, de aquí y 
de allá, incluso repetimos lo que oímos una y otra vez, 
pero no escuchamos no lo interiorizamos, el miedo a 
enfrentarnos nos bloquea.

En cuántas reuniones hablamos todos al mismo 
tiempo, en un loco maratón para que me escuchen, me 
oigan, pero… no escucho con la debida atención, donde 
prime la comprensión al otro, se produce un picoteo de 
ideas y palabras, no existe la atención suficiente para, en 
mi turno de palabra, estar atento y enlazar mi pensamiento 
con la conversación grupal. 

Nuestro individualismo prima ante todo. No nos 
gusta manejarnos como tribu y, si lo admitimos, es para 
acciones con relativa trascendencia y, sin embargo, 
admitimos formar parte de un rebaño al que nos están 
llevando sigilosamente, subrepticiamente, al corral de los 
borregos, donde podremos ocultar nuestra cobardía.

Si el adulto o el jefe o un compañero o un padre o el 

dirigente, ya sea político, religioso o social, no escucha 
por sistema a su hijo, o a su pareja, o a su subalterno, 
¿cómo podemos pedirle al de abajo que sea él quien lo 
haga? El escuchar tiene dos vías.

Este es un acto que se repite a diario, lo vemos en las 
tertulias televisivas, en los debates políticos en el día a 
día, todos hablando al mismo tiempo. Con su actitud, son 
ejemplos negativos para la sociedad en su conjunto. 

Una vez un alto cargo de la seguridad ciudadana con 
su autoridad me dijo, “el pueblo le votó y por ello el electo 
tiene todo el poder para hacer y deshacer a su antojo, 
eso es democracia.” Al escuchar me quedé mentalmente 
paralizada y no fui capaz de responder, pero, mi mente se 
quedó atrapada en esa expresión. Al salir de la reunión, le 
comento a una compañera: no reaccioné con rapidez, que 
confusión tiene este señor no sabe que, “antes de ello, 
democracia es que todos por igual respetemos las leyes 
de juego aprobadas por todos. Sin ellas esto sería una 
dictadura.”

Las causas, o el origen, en gran parte están en la 
educación, pero cuando hablamos de ella no solo es la 
que se imparte en los centros educativos o en la familia, 
sino que también, y no menos importante, es la informal, 
que se produce en determinados grupos sociales, en 
agrupaciones de aficionados, en medios de comunicación 
entre otros y en las manifestaciones de personas públicas 
e influyentes de la sociedad. Ellos, los influyentes, 
también con sus manifestaciones o actos están educando 
o maleducando.

Pero la educación también pasa por el ejemplo, 
generalmente esta es la que queda más gravada en nuestra 
mente para siempre.

Así que, tal vez debamos hacer una autocrítica y 
prestar atención a nuestras actitudes, a lo importante, y 
debemos preguntarnos.

Entonces, ¿podríamos decir que el maltrato, sea del 
tipo que sea, en parte proviene de la falta de interés por 
el “escuchar” de forma sistemática y/o “comprender” al 
otro?

¿ESTAMOS SOLO OYENDO, O ADEMÁS NOS 
ESTAMOS AUTONEGANDO LA CAPACIDAD DE 
ESCUCHAR?

G. de B.
Correo electrónico.
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López-Valverde presenta iniciativas de capacitación 
tecnológica en municipios de menos de 20.000 habitantes

SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS 

La Comunidad de Madrid ha 
estrenado un nuevo curso 
de capacitación digital para 

enseñar el funcionamiento y las 
utilidades de la Tarjeta Sanitaria 
Virtual (TSV) a los ciudadanos. El 
consejero de Digitalización, Miguel 
López-Valverde, ha presentado el 
26 de marzo este itinerario formati-
vo durante su visita a San Martín de 
Valdeiglesias, donde se ha reunido 
con la alcaldesa, Aránzazu Poveda-
no, para compartir medidas de im-
pulso a la situación tecnológica de la 
localidad y para informar sobre las 
actuaciones que el Ejecutivo autonó-
mico activará esta Legislatura para 
ayudar a los municipios de menos de 
20.000 habitantes. 

Esta iniciativa se enmarca en la 
estrategia de trasformación tecnoló-
gica del Gobierno regional, con la 

que pretende alcanzar un doble ob-
jetivo: conseguir una Administración 
pública totalmente digitalizada, con 
unos servicios públicos ágiles, rápi-
dos y accesibles, y aumentar la for-
mación de los madrileños, ofrecien-
do la cualificación y la información 
necesaria para hacer un uso comple-
to de los beneficios de la digitaliza-
ción con plenas garantías.  

Tras visitar el aula donde se im-
partirá el curso sobre TSV en esta 
localidad, el consejero ha explicado 
que están dirigidos principalmente 
a municipios de menos de 20.000 
habitantes, a los que dispongan úni-
camente de consultorio médico y a 
aquellas otras que por su situación 
geográfica presenten mayores difi-
cultades para que sus vecinos acudan 
al centro de salud en los meses de in-
vierno. No obstante, también podrán 
acceder a él los que no cumplan es-
trictamente estos requisitos pero que 

se considere que es beneficioso para 
sus ciudadanos.

Más servicios online 
La formación está íntegramente 

financiada por la Comunidad de Ma-
drid y tendrá una duración total de 15 
horas repartidas en dos seminarios: 

uno de 7,5 horas con contenido mo-
nográfico sobre las funcionalidades 
que ofrece la aplicación y otro, de 
la misma duración, que se dedicará 
a enseñar los diferentes trámites on-
line que los usuarios pueden realizar 
desde el espacio virtual sanitario.  

Así, por ejemplo, los alumnos 
conocerán cómo darse de alta en 
la app, pedir y gestionar las citas 
con su médico de cabecera o espe-
cialista o consultar su medicación. 
También aprenderán a localizar 
desde la TSV la farmacia o el cen-
tro hospitalario más cercano a su 
ubicación, a acceder a su historial 
clínico, hacer una videoconsulta, 
gestionar una tarjeta delegada de 
un hijo o un familiar dependien-
te o recibir notificaciones, entre 
otras.  

La acción presentada hoy se 
une a otras similares ya lanzadas 
en los últimos meses por la Con-
sejería de Digitalización. Entre los 
meses de octubre y diciembre pa-
sados se impartió el primer curso 
de banca digital y ya se ha anun-
ciado otro itinerario sobre ciber-
seguridad destinado a prevenir las 
estafas a través de Internet.

Nota de prensa

El consejero López-Valverde se ha reunido con la alcaldesa Aránzazu Povedano

Miguel López-Valverde y Aránzazu Povedano.

“El PSOE promueve la privatización del velatorio municipal”
LA ADRADA

“Se trata de una iniciativa que ter-
minaría con casi 5 años de ser-

vicio público en el que se ha evitado 
el monopolio, las subidas de precios 
y en los que se ha dado un trato ex-
cepcional a las familias que pierden a 
un ser querido” asegura Roberto Apa-
ricio, portavoz del partido Nuestra 
Tierra en el ayuntamiento adradense.

“No parece lógico que un partido 
como el PSOE sea defensor de priva-
tizar servicios públicos y menos aun 
tratando de confundir a la gente con 
la tergiversación de la contabilidad 
de ese servicio público” afirman los 
miembros del PNTAv.

Y es que en el último pleno cele-
brado en La Adrada se incluyó como 
4.º punto la Propuesta de cambio de 
gestión del velatorio municipal, punto 
que escondía la intención del equipo 
de Gobierno municipal y su aliado 
Juan José Tomás (PSOE) de privatiza-
ción de un servicio público que, según 
Aparicio “funciona a la perfección y 
que tanto costó tener en La Adrada”.  
Fue en ese punto cuando la propuesta 

por parte de quienes gobiernan el mu-
nicipio quedó desgranada por el con-
cejal socialista quien monopolizó la 
intervención del equipo de gobierno. 
Como única razón, esgrimió la eco-
nómica lo que para el Partido Nuestra 
Tierra “es de una indecencia absoluta. 
Un concejal que se dice socialista y 
que quiera privatizar servicios porque 
cuesten dinero al pueblo.” Aunque 
según asegura el único partido de la 
oposición “de este concejal ya no nos 
sorprende nada. Desconocemos si 
trabaja de forma independiente o bajo 
el dictado del PSOE provincial, quien 
debe pronunciarse a este respecto por-
que recientemente se ha ocupado de 
que Tomás forme parte de la nueva 
ejecutiva local”. 

El velatorio adradense tiene como 
gastos aquellos que se generan por el 
suministro eléctrico y el de algunos 
productos que se ofrecen a las fami-
lias en cada servicio por valor de unos 
65 euros. Además, están contratadas 
2 personas que trabajan el 98% del 
tiempo en servicios ajenos al velato-
rio, como son los de limpieza de edi-
ficios, y que compaginan las guardias 

quincenales con la atención a huéspe-
des de las casas rurales municipales, 
que también son y van a seguir sien-
do necesarias los fines de semana.  
La facturación anual del servicio per-
mite asumir los costes de suministros 
y prácticamente la totalidad de un 
salario, para una dedicación al servi-
cio de unos 60 días anuales. Es decir, 
La Adrada gana una trabajadora para 
otras funciones mientras garantiza un 
buen servicio, y un precio asequible, 
no solo en la sala de velatorio, sino 

que al evitar el monopolio también 
abarata el resto de servicios que ofre-
cen las funerarias. 

“El PSOE no piensa en fórmulas 
de ahorro como puede ser la autono-
mía energética del servicio u otros, 
sino en empaquetar y poner un lazo 
a ese servicio que ahora es público, 
para que una empresa privada pueda 
venir a lucrarse. Tenemos además la 
preocupación de que pueda quedarse 
alguna empresa que pueda ser poco 
profesional e intente aprovecharse del 

dolor de la gente en esos momentos”. 
Todas estas advertencias las hi-

cieron durante el pleno y las hacen 
actualmente los miembros de Nuestra 
Tierra La Adrada “con el fin de que se 
evite una nueva tropelía de este equi-
po de Gobierno y su cabeza pensante, 
Juan José Tomás”.

Llegados a este punto, los miem-
bros de este partido independiente 
recuerdan que, en menos de 10 me-
ses de gobierno de Pilar Martínez y 
David López, se ha desmantelado 
un parque infantil, se han perdido 
casi la totalidad de citas culturales y 
deportivas, se encuentra precintado 
sin explicación lógica el rocódromo 
municipal, se han retirado ayudas 
para los autobuses de las excursiones 
del Colegio Villa de La Adrada, se ha 
paralizado el avance del proyecto del 
nuevo polideportivo, se están demo-
rando los pagos de facturas por más 
de 3 meses, se está sometiendo a un 
verdadero acoso a algunos trabajado-
res municipales… En resumen, “se 
está desmantelando La Adrada y de 
ello se están aprovechando, como es 
lógico, los pueblos vecinos”.

Nota de prensa

El partido de la oposición Nuestra Tierra asegura que el edil socialista Juan José Tomás se erige 
como promotor y defensor de la iniciativa en el último pleno celebrado

FOTO: Comunidad de Madrid.

Renovación integral de los parques y recuperación de la 
sede del edificio de seguridad y emergencias

VALDEMORILLO

“Todas estas actuaciones res-
ponden a un diagnóstico 

claro de cuáles eran las infraes-
tructuras básicas cuya mejora se 
hacía prioritaria”.  El alcalde de 
Valdemorillo ha cifrado en estos 
términos el sentido e importancia 
de las obras ya realizadas con cargo 
al Programa de Inversión Regional 
(PIR) 2022-2026 que han hecho 
posible tanto la renovación integral 
de los principales parques de la lo-
calidad, a los que se han destinado 
900.000 €, como la recuperación 
del edificio municipal que lleva-
ba diez años en desuso, quedando 
completamente vandalizado, para 
adecuarlo como sede de VALSEM 
(Valdemorillo Seguridad y Emer-
gencias), agrupando en una misma 
sede a Policía Local y Protección 
Civil y contando también con dos 
aulas para formación. Calificando 

de “altamente positiva” la valora-
ción que le merecen las mejoras 
alcanzadas, Santiago Villena ha te-
nido además ocasión de aprovechar 
la presencia del consejero de Pre-
sidencia, Justicia y Administración 
Local para confirmar otra “buena 
noticia” para el municipio, ya que 
este 22 de marzo el director general 
de Inversiones y Desarrollo Local, 
José Tortosa, que también se ha 
contado entre las autoridades pre-
sentes, le ha informado de las dos 
nuevas altas de PIR ahora aproba-
das. 

En su recorrido por uno de los 
parques abiertos ya hace semanas 
al disfrute de todos una vez com-
pletada su remodelación, concreta-
mente el situado junto a la carretera 
de Colmenarejo, Miguel Ángel 
García Martín ha tenido ocasión de 
comprobar la calidad de los nuevos 
equipamientos instalados, tanto en 
la zona de juegos infantiles como 

en la destinada a la práctica de 
deportes de equipo como fútbol y 
baloncesto. A continuación, se ha 
desplazado al cercano edificio que 
ha dejado de ser una infraestruc-
tura gravemente deteriorada para 

presentarse como unas modernas 
instalaciones perfectamente equi-
padas. En su visita al edificio, en 
la que el concejal de Seguridad, 
Medio Ambiente y Mantenimien-
to Urbano, Miguel Partida, ha ido 

detallando la reforma seguida, ha 
constatado cómo conservando la 
distribución original se adapta per-
fectamente a los nuevos usos a los 
que se destina, aspecto que se ha 
logrado aprovechando al máximo 
una partida del PIR por valor de 
200.000 €.

Precisamente el consejero ha in-
cidido durante su visita en el modo 
en que están colaborando estrecha-
mente Ayuntamiento y Comunidad 
de Madrid, una línea de trabajo que 
se ha plasmado también en la reu-
nión mantenida con el regidor para 
abordar cuestiones de interés para 
el municipio, celebrada en el Con-
sistorio y que ha ido precedida de 
la firma en el Libro de Honor del 
Ayuntamiento, con la que el conse-
jero ha expresado el compromiso 
de segur trabajado “de manera con-
junta para mejorar las infraestructu-
ras, los servicios públicos y la cali-
dad de vida de todos los vecinos”. 

Nota de prensa

El consejero García Martín visitó el municipio para comprobar las actuaciones del PIR

El alcalde de Valdemorillo, Santiago Villena y el consejero de Presiden-
cia, Justicia y Administración Local, Miguel Ángel García Martín.
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Abierto al tráfico el puente sobre el arroyo Grande
VILLAMANTA

El 15 de marzo, la Comuni-
dad de Madrid ha abierto 
al tráfico el tramo de la ca-

rretera de titularidad autonómica 
M-530 que permanecía cerrado, 
desde el pasado mes de septiem-
bre, como consecuencia de los da-
ños ocasionados por la DANA en 
un puente de esta vía en el muni-
cipio de Villamanta. La inversión 
del Gobierno regional en estos 
trabajos ha supuesto una inversión 
total de 3,5 millones de euros.

Las obras han consistido en la 
reparación del puente catalogado 
por Patrimonio sobre el arroyo 
Grande, del siglo XIX, ubicado 
en el kilómetro 9,6 de la carrete-
ra. Además, se han ejecutado tra-

bajos en otros tres viaductos de la 
M-501 sobre el río Perales, para 
lo que la Consejería de Vivienda, 
Transporte e Infraestructuras ha 
invertido cerca de tres millones y 
medio de euros.

La actuación forma parte de 
una de las seis órdenes de emer-
gencia aprobadas por el Conse-
jo de Gobierno en septiembre de 
2023 y cuya dotación presupues-
taria alcanzó los 42 millones de 
euros. Entre las iniciativas des-
plegadas tras el fuerte temporal, 
destaca también la mejora de va-
rias carreteras autonómicas que 
han permitido restablecer cuanto 
antes la normalidad circulatoria, 
mantener la seguridad viaria y ga-
rantizar el acceso a los núcleos de 
población afectados.

Nota de prensa

Puente de la carretera M-530, sobre el arroyo Grande.

Fue dañado por la DANA del pasado septiembre

FOTO: Comunidad de Madrid.

La Comunidad de Madrid 
habilita a partir de hoy el 
pago por Bizum desde dis-

positivos móviles para todos los 
impuestos de gestión autonómi-
ca: Transmisiones Patrimoniales, 
Actos Jurídicos Documentados 
y Sucesiones y Donaciones. De 
esta forma, se simplifican los trá-

mites administrativos, ofreciendo 
una nueva alternativa más rápida 
y cómoda a los madrileños en sus 
obligaciones fiscales. 

El Gobierno regional ya ha-
bía hecho operativo este método 
el pasado mes de enero para el 
abono de tasas y precios públi-
cos como Enseñanzas de Régi-
men Especial (música y danza e 
idiomas) o las necesarias para la 

Nota de prensa expedición de títulos certificados, 
y hoy se amplía a los impuestos 
sobre los que tiene competencia. 

La Consejería de Economía, 
Hacienda y Empleo ha desplega-
do la opción de Bizum a través 
de la Oficina Virtual de Tributos, 
añadiendo este canal de pago a 
los ya existentes, como la tarjeta 
bancaria, cargo en cuenta o posi-
bilidad de descargar los modelos 

para realizar el pago presencial 
en las entidades financieras cola-
boradoras. La propia plataforma 
ha establecido a los usuarios unos 
límites diarios de 3.000 euros y 
de 10.000 mensuales para el con-
junto de sus pagos; y un máximo 
de 10 operaciones al día y 100 al 
mes.  

La Oficina Virtual de Tribu-
tos se estrenó en marzo del año 

pasado para unificar la gestión te-
lemática de los modelos de auto-
liquidación de los impuestos ce-
didos. Este sistema permite a los 
usuarios completar sus trámites 
de forma completamente telemá-
tica, sin necesidad de descargar 
un programa de ayuda ni importar 
ficheros y, además, con la posibi-
lidad de desarrollar todo el pro-
ceso desde un dispositivo móvil. 

La Comunidad habilita el pago por Bizum para todos 
los impuestos de gestión autonómica

COMUNIDAD DE MADRID

Se podrá utilizar para tributos como Transmisiones Patrimoniales, Actos Jurídicos Documentados 
y Sucesiones y Donaciones 

Aprobado el nuevo acuerdo laboral de la Policía 
Local que mejora sus condiciones

EL ESCORIAL

El Ayuntamiento de El Es-
corial ha dado luz verde al 
nuevo acuerdo laboral para 

la plantilla de Policía Local tras 7 
meses de negociaciones y la ines-
timable colaboración del colectivo 
policial. El Pleno del pasado 6 de 
marzo aprobó, con 11 votos a fa-
vor, 4 en contra y 2 abstenciones, 
el Acuerdo Regulador del Anexo 
V de las condiciones de trabajo del 
personal funcionario relativo a la 
policía local.

Se trata en definitiva de un nue-
vo convenio colectivo que mejora 
las condiciones de los policiales 
escurialenses puesto que permite 
tener organizados los turnos y ser-
vicios a realizar anticipadamente y 
de esta forma, garantizar la presta-
ción del servicio a los escurialen-
ses, según ha señalado el alcalde 
de El Escorial y responsable de 

seguridad, Antonio Vicente.
Acuerdo avalado por meses de 

negociaciones
Este acuerdo fue rubricado el 

pasado 9 de febrero de 2024, fecha 
en la que se celebró la Mesa Ge-
neral de Negociación compuesta 
por representantes de la empresa, 
es decir ayuntamiento, seis miem-
bros del equipo de gobierno, y seis 
representantes de los trabajadores 
a través de sus sindicatos CPPM y 
CGT respaldaron el acuerdo junto 
al equipo de gobierno y UGT votó 
en contra. Este trámite se enmarca 
en el objetivo de mejorar las con-
diciones laborales, económicas y 
materiales de la Policía con el me-
jor acuerdo posible y con el mayor 
consenso alcanzable.

En palabras del alcalde de El 
Escorial, Antonio Vicente, “es una 
propuesta promovida por la propia 
policía, reconocer su mérito para 
que haya salido adelante consen-

suada con el ejecutivo. Además 
de contar con los informes precep-
tivos para tramitarlo. Se mejora 
mucho su situación laboral, se re-
conoce su comisión de servicio y 
lo más importante es que ya cuen-
tan con un cuadrante para saber su 
horario laboral como así consta en 
este acuerdo”.

Por su parte el concejal de Per-
sonal, Carlos Iglesias argumentó 
que “después de meses de trabajo 
de varios departamentos, consultas 
y negociaciones con los represen-
tantes sindicales hemos sido ca-
paces de llegar a un acuerdo para 
modificar el convenio anterior y 
conseguir así el cumplimiento de 
las horas por jornada que es una 
materia sujeta a reserva de Ley.

Garantizar la seguridad de El 
Escorial

El nuevo convenio garantiza la 
prestación del servicio a los ciuda-
danos, disponiendo de un número 

suficiente de efectivos para llevar 
a cabo las tareas ordinarias y ex-
traordinarias. Para ello, se mejoran 
las retribuciones por productivi-
dad y servicios extraordinarios, 
compensando aquellos que, por 
ausencia puntual de personal, ha 
de realizar la actual plantilla. Los 
turnos se distribuyen en mañana, 
tarde y noche y serán ampliados en 
treinta minutos, adelantando o re-
trasando la salida, según los crite-
rios establecidos por Jefatura para 
atender necesidades tales como 
cubrir horarios de centros esco-
lares, establecimientos de ocio o 
momentos en que se prevea mayor 
afluencia de ciudadanos en las vías 
públicas y eventos, realización 
de controles de documentación, 
alcohol o drogas, etc. Se comple-
mentará con formación específica 
para la implantación de los nuevos 
servicios especiales como son el 
programa de Agente Tutor, Vio-

Gen, U.V.A…etc. en beneficio de 
los ciudadanos.

Continuidad en las inversiones 
en materia policial

El pasado mes de noviembre El 
Escorial incorporó a su plantilla a 
cuatro nuevos agentes de Policía 
Local a los que se sumarán en abril 
otros cuatro que se encuentran en la 
fase de formación en la academia. 
Asimismo, el consistorio adquirió, 
el pasado verano, tres nuevos ve-
hículos equipados con los sistemas 
más avanzados, con el fin de que 
los agentes dispongan de los me-
dios necesarios para el desarrollo 
de sus funciones de seguridad y vi-
gilancia. También el Ayuntamiento 
escurialense, cumpliendo con la 
normativa regional, va a adquirir 
la nueva uniformidad, y está ulti-
mando la presentación de un nue-
vo proyecto de videovigilancia en 
urbanizaciones como complemen-
to al servicio de los agentes.

Nota de prensa

Garantiza el cumplimiento de la jornada legal y un previo conocimiento de los turnos y servicios 
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Luz verde al Proyecto de Urbanización del Sector 5
BRUNETE

El equipo de Gobierno del 
Ayuntamiento de Brunete, 
reunido ayer en Junta de Go-

bierno, ha dado un importante im-
pulso a su Plan General de Vivien-
da con la aprobación definitiva del 
Proyecto de Urbanización del Sec-
tor SR-5 “Ensanche Sur”. Se trata 
de uno de los ocho sectores residen-
ciales en que se divide el Plan Ur-
banístico del consistorio madrileño, 
aprobado definitivamente en 2013 
y que contempla la construcción de 
nuevas viviendas para los próximos 
años.

La decisión del Ayuntamiento 
convierte al Sector SR-5 en el pri-
mero en desarrollarse en Brunete, 
dentro del arco oeste de Madrid. En 
concreto, este sector cuenta con 1 
millón de metros cuadrados y capa-
cidad para 2.700 viviendas de diver-
sa tipología, tanto libre como pro-
tegida, así como zonas destinadas a 
uso dotacional y comercial.

Dentro de ese espacio, se con-
templa que, aproximadamente, la 
mitad de la superficie se destinará a 
viales, zonas verdes y equipamien-
tos. Además, cerca del 50% de las 
viviendas serán de protección pú-
blica.

La alcaldesa de Brunete, Mar Ni-
colás, ha aseverado: “Estamos muy 
satisfechos de alcanzar este nuevo 
hito de nuestro Plan Urbanístico, que 
contempla un desarrollo sostenible y 
equilibrado en el tiempo, apostando 
por mantener la esencia del propio 
municipio, mejorando la calidad de 
vida de los vecinos y dotando a Bru-
nete de nuevos servicios y equipa-
mientos que nos demandan”. Asimis-
mo, ha manifestado que “el acuerdo 
aprobado por la Junta de Gobierno se 
traducirá en más oportunidades para 
jóvenes y hará posible que puedan re-
sidir en la localidad con una vivienda 
que se adecue a sus necesidades”.

Nota de prensa

Ayuntamiento de Brunete.

El Ayuntamiento y Fundación 
MAPFRE han presentado 
el 15 de marzo en la Casa 

Consistorial el acuerdo para la di-
fusión de la XIII Convocatoria de 
Ayudas al Empleo “Accedemos”. 
Se trata de una iniciativa que tiene 
como objetivo fomentar el acceso 
al mercado laboral a personas en 
situación de desempleo a través del 
apoyo a pymes, autónomos y en-
tidades sociales con necesidad de 
contratar, pero con falta de recur-
sos para ello.

En el acto han estado presentes 
el alcalde, Luis Partida, el conce-
jal de Economía, Empleo y Acti-
vidades Empresariales, Francisco 
Álvaro Gómez, la presidenta de la 
Asociación de Comerciantes, Pe-
queña y Mediana Empresa de Vi-
llanueva de la Cañada (ACOVI), 

Cristina Sabat, y Juan José De La 
Cruz Barbero, representante de 
Fundación MAPFRE en la zona.

“Animamos a pymes, autóno-
mos y entidades sociales de nuestro 
municipio a informarse y a solici-
tar estas ayudas que, estoy seguro, 

Nota de prensa

supondrán nuevas oportunidades 
laborales”, señaló el regidor.

Beneficiarios
En esta edición, a través de esta 

convocatoria se otorgarán 450 ayu-
das a nivel nacional para nuevos 
contratos de trabajo indefinidos 

suscritos con posterioridad al 1 de 
enero del 2024, que estarán dota-
das de 515 € mensuales para los 
contratos a jornada completa y de 
310 € para los contratos a jornada 
parcial (mínimo 20 horas), por una 
duración máxima de 9 meses.

En el caso de poblaciones de 
hasta 30.000 habitantes se podrán 
presentar empleadores de hasta 
9 empleados (plantilla media del 
año anterior) y nuevos empleados 
sin restricciones de edad (siem-
pre mayores de 18 años). En esta 
edición se amplía la posibilidad 
de contratar no solo a personas 
desempleadas sino también a per-
sonas que acaban de terminar sus 
estudios y se incorporan al mer-
cado laboral.

El plazo de presentación de 
solicitudes finaliza hasta la con-
cesión total de las 450 ayudas 
o hasta el 30 de junio de 2024. 
Las personas interesadas pue-
den obtener más información en 
la Agencia de Desarrollo Local 
(Pza. de España, 1), a través del 
número de teléfono 91 811 73 15 
o enviando un correo a: empleo@
ayto-villacanada.es

Presentación de las Ayudas al Empleo “Accedemos”
VILLANUEVA DE LA CAÑADA
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El tradicional Desayuno de alcaldesas del Día de 
la Mujer se celebró en Chapinería

SIERRA OESTE

El pasado 15 de marzo tuvo 
lugar el tradicional desayu-
no de las alcaldesas de la 

Sierra Oeste de Madrid para con-
memorar el Día de la Mujer. Es la 
sexta edición que se celebra de este 
evento, el cual este año se llevó a 
cabo en la tetería cafetería El Fassi, 
en Chapinería, y lo realizó el pe-
riódico A21 invitando a Radio 21, 
quien volvió a meter sus micrófo-
nos en nuestra tertulia como cuarto 
año consecutivo.  

Este año contamos con: la an-
fitriona Lucía Moya (Chapinería), 
la alcaldesa de honor Maribel 
Hernández (Aldea del Fresno), 
Verónica Muñoz (Cadalso de los 
Vidrios), Belén Barbero (Colme-
nar del Arroyo), Belén Rodríguez 
(Villa del Prado), Gloría de Cas-
tro (Santa María de la Alameda) 
y Arantxa Povedano (San Martín 
de Valdeiglesias). Como invita-
das también asistieron algunas de 
sus concejalas como son: Carmen 
Freire y Nuria Abel (Chapinería), 
Charo González (Cadalso de los 
Vidrios) y Mónica Sanz (Colmenar 
del Arroyo). 

El evento trata de visualizar los 
acontecimientos que han realiza-
do las diferentes alcaldesas en sus 
municipios correspondientes por el 
Día de la Mujer. Varían entre una 
semana o un mes, dependiendo de 
la localidad, pero en todos destacan 
los talleres, los teatros, el cine, las 
excursiones, comidas o cenas tradi-
cionales… Como novedad hay que 
destacar el bingo musical ya que es 
el primer año que se realizó en Col-

menar del Arroyo y Villa del Pra-
do y ha tenido gran acogida. “Ha 
sido espectacular, entró muchísima 
gente y el planteamiento del año 
que viene es que también entren 
hombres. La verdad, es súper gra-
cioso y la gente se lo pasó genial. 
Es algo que recomiendo a todas” 
decía Belén Barbero. 

Destaca el municipio de Villa 
del Prado, el cual ha vuelto a reto-
mar la semana de la mujer, “el an-
terior equipo de gobierno la pasada 
legislatura celebró algunas activi-
dades en torno al 8M pero no cele-
bró la semana de la mujer como tal. 
Nosotros la queríamos recuperar y 
además hemos celebrado la 30.ª se-
mana de la mujer. Nos parecía que 
el aniversario se merecía volver a 
celebrar la semana de la mujer” de-
cía su alcaldesa Belén Rodríguez. 
Este municipio también destaca 

porque el concejal de la mujer es 
un hombre, aunque la participación 
mayoritaria es los eventos progra-
mados para estos días ha sido de 
mujeres. 

Cada año, los acontecimientos 
que van realizando en los diferen-
tes municipios van teniendo más 
acogida. Destacan las alcaldesas 
que este año han tenido muchísima 
participación como en San Mar-
tín de Valdeiglesias, Colmenar del 
Arroyo, el cual dobló todas las ex-
pectativas, o en Aldea del Fresno, 
dónde se tuvieron que repetir va-
rios talleres. 

Sigue habiendo una diferencia 
notable sobre la participación de 
gente joven en los municipios re-
unidos en el desayuno. Este año 
cabe destacar localidades, como 
Chapinería, que quieren fomentar 
la implicación de los jóvenes en 

este día tan especial, creando ta-
lleres y coloquios más enfocados 
a ellos para que puedan participar, 
sin excluir la participación de gen-
te más mayor. “Se han promovido 
mediante subvención algunas acti-
vidades dirigidas a jóvenes como 
un coloquio o un taller literario 
sobre la identidad, los jóvenes 
y la masculinidad. Está dirigido 
concretamente a jóvenes, indepen-
dientemente de que puede acompa-
ñarnos quien quiera” comentaba su 
alcaldesa Lucía Moya. 

Para concluir la charla, la al-
caldesa de honor Maribel Hernán-
dez quiso dar las gracias por ser 
la alcaldesa de honor y despedirse 
en el Día de la Mujer. “Llevo 25 
años en el ayuntamiento de Aldea 
del Fresno. He tenido experiencias 
muy buenas, otras muy malas, pero 
bueno, casi todas han sido satisfac-

torias. Sobre todo, doy las gracias a 
Belén (alcaldesa de Colmenar del 
Arroyo), ha sido mi mano derecha, 
mi mano izquierda y todo. Muchas 
gracias por permitirme hoy estar 
aquí acompañándoos” decía Mari-
bel.

“Hay una cosa que está clara, 
ahora nos sentamos en esta mesa y 
fijaros todas las que estamos, tanto 
mujeres alcaldesas como conceja-
las. Pero claro, hace 25 y 30 años 
que estamos aquí, no éramos tan-
tas, éramos muy poquitas, y alcal-
desas fueron dos que duraron una 
legislatura, pero hay que recono-
cérselo porque estuvieron ahí. An-
tes éramos pocas y teníamos que ir 
juntas todas, era una época que tra-
bajamos mucho. Asunción Miura 
fue el principio de todos nuestros 
planes de igualdad, de todos nues-
tros proyectos en esta zona y hoy 
en día es algo espectacular. Ya no 
es que tengamos muchas mujeres, 
sino que merece la pena la sierra 
oeste. Eso no quiere decir que antes 
no la mereciese, pero antes éramos 
más agricultores, más gente del 
campo y ahora ya se ve una amplia 
gama. Antes era muy difícil conse-
guir a mujeres que fueran a apren-
der a leer y a escribir a nuestras 
escuelas de adultos. Ahora ya eso 
no es, pero todas esas mujeres se 
merecen todo lo que ahora somos 
nosotras, porque gracias a ellas que 
salieron y dieron el primer paso, 
ahora estamos aquí, y entre todas 
ellas está Maribel que es una de las 
que empezó” decía la alcaldesa de 
Colmenar del Arroyo para finalizar 
la charla y despedir a la alcaldesa 
de honor.  

Bárbara del Campo

Alcaldesas y concejalas en Chapinería

Para visualizar los acontecimientos que han realizado las diferentes alcaldesas en sus municipios

FOTO: Natalia Padilla Pérez.

Cinco pueblos de la Comarca se conjuran para 
recuperar el Encuentro Comarcal de Mujeres

SIERRA OESTE

Fresnedillas de la Oliva, Roble-
do de Chavela, Santa María de 
la Alameda y Zarzalejo se han 

unido para recuperar esa deliciosa 
tradición de reunir a toda la comar-
ca para celebrar y reivindicar el Día 
Internacional de la Mujer. El último 
encuentro se había celebrado en 2020 
en Robledo de Chavela apenas unos 
pocos días antes de que comenzara 
el confinamiento por la pandemia de 
COVID 19.

Según nos comenta Paco Jaén, 
concejal de Fresnedillas de la Oliva, 
“todo comenzó de nuevo con un en-
cuentro casual de alcaldes y conceja-
les de estos cinco pueblos, un comen-
tario cargado de nostalgia y la cons-
tatación de que estas acciones son 
buenas para cada uno de los pueblos 
y para todas las vecinas participantes. 
A partir de ese momento no hizo falta 

más que ponerse de acuerdo en que el 
primer anfitrión iba a ser Fresnedillas 
de la Oliva, y el resto fue que cada 
uno aportara su granito de arena”. 

La jornada del 9 de marzo comen-
zó con un desayuno y la visita a un 
mercadillo en el que artesanas de la 
comarca pudieron mostrar su trabajo, 
enseñar sus técnicas y charlar ani-
madamente de temas de economía y 
emprendimiento. La visita al Museo 
Lunar tuvo el agregado de una con-
ferencia sobre la mujer y el espacio. 
Poco después de la visita al circuito 
de las Casas Vivas la Iglesia de San 
Bartolomé acogió un concierto que 
puso a bailar y cantar a las asistentes. 
Para rematar el día, una comida en 
las que las más de 450 mujeres que 
se dieron cita en el lugar aprovecha-
ron para saludar y reencontrar a viejas 
amigas y conocidas y finalmente cul-
minar en una fiesta final que se exten-
dió hasta entrada la noche. 

Nota de prensa

El último encuentro fue anterior a la pandemia

Visita al Museo Lunar.FOTO: Ayuntamiento de Fresnedillas de la Oliva.

Emotivo homenaje a las mujeres
SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

El Ayuntamiento de San Lo-
renzo de El Escorial celebró 
el 7 de marzo su tradicional 

homenaje a destacadas mujeres de 
la localidad y a las más longevas 
en un emotivo acto, celebrado en la 
Casa de Cultura. 

Se trata del evento más impor-
tante dentro de los que organiza el 
ayuntamiento con motivo del Día 
Internacional de la Mujer, ya que re-
conoce la labor de las sanlorentinas 
en diferentes ámbitos, todas ellas 

luchadoras y muchas veces pioneras 
en sus entornos laborales, y permite 
a las centenarias recibir el cariño de 
sus vecinos.

En su presentación, la alcaldesa, 
Carlota López Esteban, destacó “la 
valía de cada una de las homenajea-
das, en representación de esas muje-
res que cada día luchan por la igual-
dad efectiva en diferentes ámbitos 
y el ejemplo que son para todas las 
gurriatas”.

Las homenajeadas este año han 
sido Brígida García Izquierdo, por 
su 100 aniversario; Paloma Quesa-

da Domínguez y Lidia Diez Rojo, 
por su larga trayectoria como em-
presarias en San Lorenzo de El 
Escorial; Sonia Guadaño González 
y Sara Pancorbo Martínez, como 
empresarias jóvenes del municipio; 
Mónica Fernández Sáez, por su im-
plicación sociocultural; el equipo de 
fútbol sala femenino ADC Castilla, 
por ser pionero de este deporte en la 
localidad; Marta Pérez Maroto, ma-
drina de la VII Carrera de la Mujer.

El coro de mujeres Piacevole ce-
rró con su excelente interpretación 
la gala de este año.

Nota de prensa

Semana de la Mujer
NAVAS DEL REY

La XXXV Semana de la Mujer 
se celebró del 6 al 17 de mar-
zo. Comenzó con la Exposi-

ción Mujeres Pintoras, muestra del 
trabajo de las artistas locales. Siguió 
con una amena actividad para conocer 
los nombres de algunas mujeres im-
portantes en el campo del medio am-
biente. El día 12 tuvo lugar el Ciclo de 
Conferencias Mujeres con Mayúscu-
las, ejemplo de esfuerzos y logros de 
las mujeres caseras de distintas gene-
raciones. Un día después tuvo lugar el 

taller de Psicología Positiva enfocada a 
la Mujer. Hubo también taller de jabo-
nes y cata de vinos con maridaje, y una 
salida organizada al espectáculo mu-
sical Pretty Woman, en el Teatro Gran 
Vía de Madrid. Hubo tiempo para el 
cine, con la proyección de La Sonrisa 
de Monalisa y ya, el 17 de marzo, la 
tradicional Misa de la Mujer y la co-
mida de clausura, que también se llenó 
al completo y que, además de opípa-
ros manjares, contó con la actuación 
de la Tuna. En definitiva, una semana 
de hermanamiento y confraternización 
entre las mujeres de Navas del Rey.

Nota de prensa
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Presentación del Informe de la Comisión Ciudadana 
por la Verdad 

COMUNIDAD DE MADRID

El día 15 de marzo, fue 
presentado, en el Ateneo 
de Madrid, el Informe de la 

Comisión Ciudadana por la Verdad en 
las Residencias de Madrid, constituida 
el 13 de abril de 2023 a petición de los 
familiares de personas fallecidas en 
las residencias de la Comunidad de 
Madrid durante la pandemia de la 
COVID, para investigar las muertes 
de las 7.291 personas fallecidas en los 
meses de marzo y abril de 2020.

Esta comisión se justifica por 
la negativa de las autoridades 
autonómicas a investigar estas 
muertes y para dar respuesta a las 
múltiples preguntas que los familiares 
y muchos sanitarios y ciudadanos 
tienen acerca de este tema.

La Comisión está integrada 
por un grupo multidisciplinar de 
elevado prestigio y credibilidad 
de: juristas, expertos en salud 
pública, profesionales de la gestión 
sanitaria, sanitarios, periodistas 
expertos en temas sociosanitarios, 
profesores universitarios de 
derecho, sociólogos…

Estos cualificados profesionales 
han realizado una exhaustiva 
investigación:

•	 revisando publicaciones ofi-
ciales españolas y europeas de orga-
nizaciones civiles y autoridades insti-
tucionales,

•	 repasando artículos acadé-
micos de investigación, 

•	 tomando declaración a dife-
rentes colectivos: 

 - profesionales sanitarios en 
general y trabajadores de residen-
cias afectadas,

 - supervivientes de la pan-
demia en residencias, familiares 
de los fallecidos, responsables de 
esas residencias, 

 - declaraciones judiciales 
del Sr Carlos Mur, responsable de 
la coordinación sanitaria de la C. 
Madrid,

 - y los informes jurídicos 
de las más de 400 querellas inter-
puestas por los familiares de los 
fallecidos 

 - declaraciones de testigos 
ante la asamblea de Madrid.
El informe recoge y sintetiza todas 

esas informaciones y declaraciones, 
contrastándolas, y ofrece una serie 
de conclusiones y recomendaciones, 
sobre lo objetivamente ocurrido:

“La desprotección del derecho 
a la vida y a la salud, de miles de 
personas mayores en las residencias 
durante la crisis sanitaria.”

El informe consta, entre otros, de 
los puntos siguientes:

•	 la forma de proceder de esta 
Comisión, 

•	 qué preguntas se trataban de 
responder con los datos oficiales pro-
porcionados por la C. Madrid, 

•	 el papel de los hospitales im-
plicados en la asistencia sanitaria tan-
to públicos, como privados, así como 
de los creados expresamente para este 
fin como el hospital de IFEMA, 

•	 la comparativa entre la mor-
talidad de estos residentes, entre to-
das las CCAA españolas y con las 
principales regiones europeas, etc.,

•	 a qué personalidades y car-
gos públicos se convocó a compa-
recer ante la comisión, y quienes 
acudieron… y quienes se negaron a 
acudir, etc.

Todo aquel lector interesado en 
conocer en profundidad el propio 
informe completo puede consultarlo 
directamente en el siguiente enlace: 
ht tps://acrobat.adobe.com/id /
urn:aaid:sc:EU:d2a98da8-f7bb-4f81-
854e-f3304f5162fc

Llama poderosamente la 
atención, que ni uno solo de los 
geriatras designados en los hospitales 
públicos de la comunidad de Madrid, 
respondió a dicha invitación… y 
por supuesto, ni uno solo de los 
altos cargos, salvo las honrosísimas 
excepciones de los Sres

•	Alberto Reyero: consejero 
de políticas sociales de la C. Ma-
drid hasta el día 2 de octubre de 
2020 y 

•	José Ángel Chamorro: pre-
sidente de la Comisión de Inves-
tigación de la Asamblea de Ma-
drid, que se cerró sin finalizar en 
2021. 
Lo primero que debemos dejar 

claro es que la gestión de los servicios 
de Salud Pública, de los Servicios 
Sanitarios del Sistema Nacional de 
Salud, y de los Servicios Sociales en 
el ámbito de la provincia de Madrid, 
son competencia del gobierno de la 
Comunidad de Madrid.

La C. Madrid tiene competencias 
en todo lo concerniente a Regulación, 
orientación, gestión e inspección 
de los Centros Sociosanitarios, 
Residencias de Mayores y de 
personas con Discapacidad.

Siendo conscientes, de que la 
pandemia fue una situación que 
resultó muy complicado gestionar 
para todos los responsables políticos, 
también se ha de tener en cuenta que, 
a la llegada de dicha pandemia, los 
sistemas sanitario y sociosanitario, 
sobre todo en la comunidad de 

Madrid (ver datos concretos en 
el informe que nos ocupa), se 
encontraban muy mermados en 
cuanto a recursos materiales y 
humanos, tras los recortes realizados 
con motivo de la crisis económica de 
2008, estando muy sobrecargados ya 
antes de pandemia, a la que se sumó la 
situación extraordinaria del COVID y 
las bajas producidas por la misma en 
los profesionales de ambos ámbitos.

Sin querer extenderme más 
en todos los datos objetivos (que 
quien esté interesado tiene a su 
disposición en el Informe), voy a 
pasar a relatar de forma sencilla, las 
conclusiones que se han extraído 
del mismo y las recomendaciones 
que los expertos que conforman la 
Comisión Ciudadana por la Verdad 
han propuesto, tras el exhaustivo 
proceso de estudio y verificación de 
los datos y las declaraciones de los 
invitados a la misma que sí prestaron 
declaración:

CONCLUSIONES:
1. En los meses de marzo y 

abril de 2020 se produjo una sobre-
mortalidad en las Residencias, que 
pudo y debió haberse evitado.

2. Los recursos sociales y sa-
nitarios fueron insuficientes cuando 
se declaró la pandemia. Desde en-
tonces, la situación no ha sido co-
rregida.

3. La respuesta del gobier-
no de la Comunidad Autónoma de 

Madrid al inicio de la pandemia fue 
inadecuada.

4. La comunicación entre fa-
miliares y residentes, así como la 
información a los familiares fueron 
inadecuadas.

5. El gobierno de la Comuni-
dad de Madrid no medicalizó las 
residencias en marzo y abril de 2020

6. El gobierno de la C. Madrid 
restringió drásticamente las deriva-
ciones de pacientes desde las resi-
dencias a los Hospitales utilizando 
criterios discriminatorios (por lugar 
de residencia, discapacidad física o 
deterioro cognitivo).

7. El gobierno de la C. Madrid 
no utilizó los medios alternativos 
existentes para ofrecer atención 
sanitaria a los pacientes de las resi-
dencias.

8. El sufrimiento y la muerte 
evitable de miles de personas ma-
yores que vivían en residencias fue 
consecuencia de unas decisiones 
planificadas y conscientes de discri-
minación en la atención.

9. Se han vulnerado grave-
mente derechos fundamentales de 
las personas residentes y de sus fa-
miliares.

10. Se ha vulnerado el derecho 
a la verdad. No se ha investigado de-
bidamente lo que ocurrió. No se han 
establecido ni responsabilidades ni 
reparaciones justas.

Todas estas conclusiones y el 

conocimiento generado tras todo el 
proceso de investigación desarrollado 
para la elaboración del Informe 
que nos ocupa dan lugar a que la 
Comisión haya realizado una serie de 
importantes recomendaciones:

•	Primera: Deber de no ol-
vidar. Impulsar la investigación. 
Buscar la verdad y establecer re-
paraciones.

•	Segunda: que el gobierno 
y la Asamblea de Comunidad de 
Madrid reabran la Comisión de 
Investigación sobre la Pandemia.

•	Tercera: que el Ministerio 
Fiscal complete una investigación 
eficaz y diligente de lo ocurrido 
en las residencias de mayores de 
la comunidad de Madrid en los 
meses de marzo y abril de 2020.

•	Cuarta: Promover un cam-
bio radical en el planteamiento del 
modelo de cuidados.

•	Quinta: Mejorar la dota-
ción del sistema sanitario público.

•	Sexta: visibilizar y luchar 
contra el edadismo.
Después de leer todo el informe, 

ver la seriedad con la que se ha 
producido la investigación y recogida 
de los distintos testimonios, y analizar 
lo allí expuesto desde mi perspectiva 
como sanitaria… solo puedo 
compartir mi entendimiento de que:

•	Cuando se procede a la len-
ta e inexorable destrucción de los 
Servicios Públicos básicos como 
los Servicios sociales y la Sanidad 
que son los afectados en este caso, 
el precio lo pagan los más débiles, 
aquellos que han confiado su se-
guridad a estos servicios públicos 
y no tienen otro modo de buscar 
ayuda que confiar en aquellos que 
cobran su sueldo de los impuestos 
de todos con el expreso encargo 
de velar por su salud y seguridad.

•	No existe, bajo mi punto de 
vista, circunstancia alguna que 
justifique que el criterio para adju-
dicar los recursos dependa de las 
peregrinas decisiones del respon-
sable político en cada momento.

•	Si eso se hace, al menos, 
que dé explicaciones ante el poder 
judicial, el cual debe velar por la 
igualdad entre todos los españo-
les, en cada circunstancia, sin di-
ferencia de edad, sexo, creencias, 
identidad sexual, origen o situa-
ción social o sanitaria.
Si existe una justificación, 

tenemos derecho a conocerla y 
afrontarla como sociedad.

María Isabel de Barrio Tejada es 
médico de Urgencias Extrahospitala-
rias y vecina de la Sierra Oeste.

Mª Isabel de Barrio Tejada

Ilustración de Juan Carlos Serrano.

SALUD
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Mujeres de Madrid: la muerte como espectáculo III

Cuando los Reyes Católicos 
fundan en 1478 el Tribunal 
de la Inquisición, tienen claro 

que dicho Tribunal debe perseguir 
los errores y desviaciones contra la 
fe y ponen a su frente precisamente 
a un individuo que era descendiente 
de judíos y, por tanto, debía conocer 
perfectamente al tipo de personas 
con las que se enfrentaba: fray To-
más de Torquemada, Inquisidor Ge-
neral.  De esta manera comienza la 
persecución de los judeoconversos 
que, en principio, son los principales 
destinatarios del poder creciente del 
Santo Oficio. A. Fernández Luzón 
afirma que las mujeres fueron trata-
das con especial ensañamiento por 
el Tribunal que las agrupó principal-
mente en los apartados de moriscas, 
herejes, conversas y brujas. Entre los 
historiadores liberales del siglo XIX 
se tendió a cargar las tintas sobre la 
crueldad del Tribunal, sobre todo en 
lo concerniente a las mujeres y acude 
al testimonio de Antonio Puigblanch 
y su obra La Inquisición sin másca-
ra, cuando en las Cortes de Cádiz se 
empieza a discutir por primera vez 
la posibilidad de suprimir el denos-
tado Tribunal y afirma que “si no 
es disimulable en un tribunal la du-
reza con los reos, es absolutamente 
imperdonable cuando la extiende a 
personas del bello sexo. Horroriza 
la multitud de víctimas de esta clase 
que sus autos presentan inmoladas”. 
La consideración de seres inferiores 
que recaía sobre las mujeres en épo-
cas anteriores las hizo fáciles vícti-
mas no ya del abuso masculino, sino 
de la negación de sus derechos más 
elementales. Los judeoconversos, los 
moriscos y los herejes son persegui-
dos por el Tribunal, aunque no en la 
medida en que los relatos novelescos 
nos quieren presentar, ahondando en 
las escenas escabrosas de torturas 

Miguel A. Martínez Artola despiadadas y un imposible número 
de víctimas. No obstante, Fernández 
Luzón nos recuerda que, en deter-
minados momentos de la existencia 
del Tribunal, las mujeres llegaron a 
ser la mitad de sus víctimas, como 
Francisca Hernández o María de Ca-
zalla pertenecientes a la secta de los 
alumbrados.

El historiador Henry Kamen 
afirma que durante los casi trescien-
tos años de existencia del tribunal 
apenas tres mil mujeres fueron eje-
cutadas por la Inquisición. En cuanto 
a los moriscos del reino de Valencia, 
encontramos una mayor resistencia 
de las mujeres a abandonar sus vie-
jas creencias musulmanas y gracias 
a ellas esas costumbres continuaron 
arraigadas entre los moriscos obliga-
dos a convertirse a la fuerza. Conser-
vamos los testimonios de varias mu-
jeres que declararon ante el Tribunal 
que ejercían de maestras con las 
muchachas jóvenes para que no se 
perdieran las costumbres islámicas, 
como Leonor Abenamir que enseñó 
a su hija “las plegarias, abluciones 
rituales y el ayuno del Ramadán”. 
Pero al mismo tiempo, mientras en 
Europa, la Europa protestante de 
los siglos XVI y XVII, las supues-
tas brujas eran detenidas, juzgadas 
y condenadas a miles y la mayoría 
terminaban en la hoguera, la Inqui-
sición española despreció los relatos 
de aquelarres y reuniones de mujeres 
con demonios y su participación en 
supuestos hechos con los que se per-
judicaba a las personas o al ganado. 

Junto a las mujeres que se con-
virtieron a la nueva fe católica por 
convencimiento y actuaron en su 
vida privada y pública como fieles 
conversas, hubo muchas que se-
guían practicando el judaísmo en 
la intimidad de sus hogares, orando 
en hebreo, celebrando el shabat e in-
culcando en la familia las antiguas 
creencias de la religión de Moisés, 

lo que les hizo víctimas de la perse-
cución del Tribunal. En Barcelona y 
Granada se celebraron autos de fe en 
los que se condenó a más de la mitad 
de los reos, que eran mujeres, a diver-
sas penas. Las mujeres, pues, sirvie-
ron para mantener viva la llama de la 
antigua religión entre los miembros 
de las familias de los conversos, mu-
chos de los cuales terminarían en la 
hoguera si eran descubiertos.

Por lo que respecta a la capital 
del reino, Madrid, además de los 
documentos y actas de los procesos 
mantenidos por el Tribunal de la in-
quisición, se pueden rastrear todavía 
las huellas de la Inquisición en algu-
nos lugares, como la Plaza de la Cruz 
Verde, al borde de la calle Segovia, y 
que debe su nombre a una cruz pin-
tada de verde, como emblema de la 
Inquisición, que realizaba en ella pe-
queños autos de fe y procesiones de 
los reos a los que se les leía la con-
dena antes de marchar a cumplirla. 
También conserva Madrid el empla-
zamiento del Consejo de la Suprema 
Inquisición, que estuvo primero en 
Nuestra Señora de Atocha trasladán-
dose luego a la calle Torija, donde se 
encuentra el edificio que más tarde 
fue convento de las Reparadoras. 

Muy cerca se encuentra la calle Isa-
bel la Católica, donde estuvo instala-
do el Tribunal de la Inquisición y la 
residencia de los inquisidores, muy 
cerca de la plaza donde se encontra-
ba en convento de Santo Domingo, 
cuyos restos se encuentran bajo las 
instalaciones del hotel Santo Do-
mingo en cuyos sótanos se encuen-
tran restos de lo que pudieron ser las 
cárceles de la Inquisición, como las 
que se hallan bajo el suelo del Centro 
de Mayores de la calle de la Cabeza, 
muy restauradas, pero que pudo ser 
una cárcel de la Corona, donde eran 
encerrados los clérigos acusados de 
delitos civiles. Por último, los que-
maderos de la Inquisición parece 
que fueron dos: uno en la salida de 
Madrid por la puerta de Fuencarral, 
en la glorieta de Ruiz Jiménez, y 
otro a espaldas de la actual Puerta de 
Alcalá, donde se quemaba a los reos 
condenados a muerte. Aquellos que 
se arrepentían en el último momen-
to eran devueltos al seno de la Santa 
Iglesia y perdonados, lo que no les 
eximía de ser quemados. Eso sí, para 
hacer el suplicio menos doloroso, a 
los arrepentidos los estrangulaba el 
verdugo dándoles garrote, con lo que 
morían antes de ser quemados.

Pero el documento más impor-
tante lo constituye un cuadro pinta-
do por Francisco Rizi y que retrata 
el auto de fe celebrado en la Plaza 
Mayor con presencia del rey Carlos 
II, su esposa María Luisa de Orleans 
y su madre Mariana de Austria. Este 
cuadro del Auto de Fe, celebrado en 
1680, nos proporciona la situación de 
los reyes y la nobleza, el Inquisidor, 
los dominicos y el resto de clérigos 
en las tribunas, así como los reos ro-
deados de frailes que intentaban que 
abjuraran de sus errores. Bernardo 
J. García García, de la Universidad 
Complutense, nos describe todo el 
proceso de este auto de fe, tal vez el 
más famoso, que reunió sobre una 
plataforma instalada sobre los sopor-
tales de la plaza, a 120 reos de los que 
21 serían entregados al poder civil 
para su ejecución: una procesión en-
cabezada por la cruz verde recorrería 
las calles de Madrid camino de la 
puerta de Fuencarral, donde estaba 
instalado el quemadero. Como dice 
el profesor Bernardo J. García “a las 
nueve y media de la noche, conclu-
yó la misa y con ella el Auto de Fe. 
Carlos II estuvo presente en el balcón 
real desde que se situó en él a las ocho 
de la mañana hasta su finalización”. 
“El Auto General de 1680 informa de 
que 104 reos fueron condenados por 
judaizantes. La mayor de 70 años y 
una joven de 14 fueron las mujeres 
más destacadas. Como se ve en el 
cuadro de Rizi, donde se retratan las 
damas de la Corte y la nobleza senta-
das en el palco, el Auto de Fe fue una 
representación teatral pública para 
que así, con la asistencia del pueblo 
de Madrid, pudiera cumplirse en 
principal objetivo de este tipo de ac-
tos: que sirviesen a los ojos del pueblo 
como reconocimiento de la autoridad 
de la Iglesia y como ejemplo y escar-
miento de aquellos que se desviasen 
de la ortodoxia marcada por la doc-
trina del Santo Oficio.

Sede del Tribunal del Santo Oficio. Auto de Fe de 1680, por Francisco Rizi.

Puerta de Fuencarral. Quemadero de la Inquisición.
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Sucesos
Comunica la Guardia civil del 

puesto del Puente de Segovia que 
en el kilómetro 9 de la línea del 
ferrocarril de Villa del Prado fue 
encontrado tendido en la vía y 
en estado muy grave, un ancia-
no, quien fue llevado a Alcorcón, 
donde se le prestó asistencia fa-
cultativa. El anciano se llama Ni-
colás Moreno Ávila, de setenta 
años de edad, natural de Novea 
(Toledo). Se supone que se cayó 
por un terraplén. [El Mundo, 1/4.]

A causa de un desprendimien-
to de tierra entre Robledo y Santa 
María no circulan desde anoche 
los trenes en esta línea. Esta ma-
ñana salió uno especial de Ávila 
para traer los viajeros del mixto y 
del tranvía. No regresó aún. (Fe-
bus.). [La Voz, 8/4.]

Persiste el fuerte temporal de 
estos días. Se han desbordado los 
ríos Sequillo y Adaja, inundando 
las huertas. La comunicación fe-
rroviaria está interrumpida como 
consecuencia de un desprendi-
miento de tierras ocurrido entre 
Santa María y Robledo. [El Liberal, 
9/4.]

Sanidad
Junta provincial de Sanidad 

—Bajo la presidencia del señor 
gobernador civil, y actuando de 
secretario el inspector provin-
cial, ha celebrado sesión este or-
ganismo sanitario, y, entre otros 
asuntos, fueron aprobados los 
siguientes acuerdos: Proceder a 
la jubilación de todos los subde-
legados de Medicina que hayan 
cumplido la edad reglamentaria. 
Nombrar subdelegado de Farma-
cia de San Martín de Valdeiglesias 
a D, Salustiano García Trabado, 
y de Veterinaria en Madrid, a D. 
Emilio Griffiths.

Aprobar los expedientes de los 
cementerios de Carabanchel Alto 
y Escorial de Abajo, desestiman-
do un recurso interpuesto por 
la Sacramental de San Miguel. 

Reglamento de Higiene munici-
pal de Los Molinos, Cercedilla, 
Guadarrama, Navalcarnero, Ga-
lapagar y Escorial. Fue anulada la 
votación del Ayuntamiento de 
El Álamo para la provisión de 
la plaza de médico titular. Dio-
se cuenta de los oficios dirigidos 
por la Federación y Sociedad 
Odontológica respecto a las Su-
binspecciones de odontólogos, y 
la Junta tomó los acuerdos opor-
tunos acerca del particular.

Se confirmó en propiedad a los 
subdelegados de Medicina que fi-
guraban como interinos en dicho 
cargo. Se convino en girar una 
visita sanitaria a varios estable-
cimientos sanitarios y estaciones 
de ferrocarriles. Y, por último, 
se acordó la clausura de todas 
las hospederías y pensiones con 
asistencia para embarazadas que 
no se encuentren dirigidas por un 
médico, previas las formalidades 
reglamentarias. [El Mundo, 31/3.]

También las ciudades de se-
gunda categoría y pueblos de 
pequeña importancia necesitan 
el concurso de facultativos com-
petentes que velen por la salud 
pública, que no todo ha de ser 
para las primeras poblaciones del 
país. Sin embargo, la tendencia 
más generalizada es la de sen-
tar el campo de operaciones en 
las grandes ciudades, dejando a 
un lado los pueblos pequeños. Y 
por ello es doblemente de elogiar 
la conducta de aquellos médicos 
como el Sr. D. José María Ere-
nas, que poseyendo aptitudes 
y preparación bastantes para 
triunfar en un escenario de pri-
mer orden, prefieren rendir los 
servicios de su saber y maestría 
en las localidades de menor im-
portancia.

El Sr. Erenas se halla estableci-
do en el pueblo de Cebreros, pro-
vincia de Ávila, donde ejerce la 
profesión médica en condiciones 
que hablan muy alto de su com-
petencia y celo.

Realmente, tiene que ocurrir 
así, tratándose, como se trata, de 
un hombre que posee muy va-
liosas cualidades, y que además 
supo cursar los estudios facul-
tativos en la forma más aprove-
chada. Ganó, pues, el título de 
médico en condiciones inmejo-
rables, que le capacitaron desde 
el primer momento para ejercer 
su humanitario ministerio con 
verdadero éxito. Los habitantes 
todos de Cebreros atestiguan las 
halagüeñas referencias que he-
mos hecho del Sr. Erenas, quien 
merecidamente disfruta de una 
nombradla envidiable y unos 
prestigios reconocidos.

Oriundo de la región montañe-
sa, puesto que nació en el pueblo 
de Potes, en Cebreros se le esti-
ma y considera como si fuera un 
hijo de la localidad [Panorama, 
6/4.]

Política
En el pueblo de Cebreros, con 

asistencia de todos los alcaldes 
del partido y bajo la presidencia 
del delegado gubernativo, dio 
una conferencia para la divul-
gación del Estatuto municipal el 
catedrático de este Instituto don 
Pedro Sánchez Baquero, el cual 
militó antes activamente en la 
política romanonista. El Confe-
renciante dijo que por la nueva 
ley los Municipios nacen con 
mayor dignidad, debido al proce-
dimiento electoral que se adopta, 
y, además, libres de la intromi-
sión vejatoria de los Gobiernos 
civiles, a los que amparaba la ley 
para que hicieran de los Munici-
pios un instrumento de los apeti-
tos caciquiles. Cantó los méritos 
del Directorio, haciendo ver que 
con la ley actual sólo podrán des-
empeñar el cargo de concejal los 
hombres dignos. Fue muy aplau-
dido. Terminada la conferencia, 
se dirigió un telegrama de adhe-
sión al Directorio. (Prensa aso-
ciada.) [El Universo, 8/4.]

Economía
San Martín de Valdeiglesias coti-

za el trigo a 20,50; centeno, a 14; 
cebada, a 10; algarrobas, a 13,50; 
avena, a 8,50; garbanzos, a 35; ha-
rina, de 5,50 a 6,50; aceite, a 20,50; 
vino blanco, a 10; ídem tinto, a 
5,50. [La Actualidad financiera, 
26/3.]

Deportes
El «Real Moto Club de Espa-

ña» nos envía el siguiente pro-
grama para la temporada 1924: 
[…] Prueba de turismo. — 4 
mayo. Concurso de regularidad, 
para autociclos y motos, con el 
siguiente recorrido: Madrid, Na-
valcarnero, Cadalso, La Adrada, 
Ramacastañas, Arenas, Puerto 
del Pico, Puerto de Menga, Ávi-
la, Villacastín, San Rafael, Puer-
to de Guadarrama, Torrelodones, 
Chalet del «Moto Club». Total: 
unos 315 kilómetros. Los coches y 
motos clasificados en esta prueba 
serán expuestos en el Salón del 
Palacio de Hielo, para lo cual se 
pondrá el Club en relación con los 
organizadores del citado Salón. 
[…] [Heraldo deportivo, 25/3.]

Toros
El Escorial 14.—Se celebró el fes-

tival organizado por el Club Ta-
bernerito de Madrid.

Se lidiaron tres novillos de 
Sandoval, que fueron bravitos y 
manejables, dando ocasión para 
que Tabernerito se luciese mucho 
con el capote y la muleta y estu-
viere valiente y afortunado con el 
pincho. Escuchó muchas palmas. 
Después se celebró un banquete 
en el Reina Victoria. Al festival 
acudieron muchos aficionados 
madrileños. [El Mundo, 14/4.]

Organizado por un grupo de 
amigos y admiradores del valien-
te novillero Antonio Fernández 
(Tabernerito), se celebró ayer 
en El Escorial un festival taurino, 
consistente en la lidia y muerte 
de dos novillos por el homenajea-

do, y en la de un becerro por los 
aficionados que se sintieran con 
ganas de torear. La pequeña pla-
za se vio completamente llena, y 
la esplendidez del día contribuyó 
a dar animación y brillantez a la 
fiesta. A ella asistieron los dies-
tros Antonio Sánchez y Pacorro, 
que también lucieron sus habili-
dades dirigiendo el festival. Ta-
bernerito toreó v mató sus dos 
novillos muy lucidamente, por lo 
que fue ovacionado. El infeliz be-
cerro pereció a manos de la «afi-
ción», que hizo con él toda clase 
de «perrerías». Después del fes-
tejo taurino se sirvió un espléndi-
do almuerzo en los comedores del 
hotel Victoria. El acto fue presi-
dido por el diestro homenajea-
do, el alcalde de El Escorial, don 
Antonio Moreno; el ganadero D. 
José Sandoval, y el apoderado del 
torero, D. Alfredo Pérez. Duran-
te la corrida reinó gran armonía, 
y al final de ella se pronunciaron 
brindis, elogiando la labor de Ta-
bernerito. La fiesta resultó muy 
agradable. [El Heraldo de Madrid, 
15/4.]

Necrología
En el Real Sitio de San Lorenzo 

del Escorial falleció ayer, lunes, la 
distinguida señora Doña Dolo-
res Rigal de Grenier, dama muy 
virtuosa, que gozaba justas sim-
patías por su bondadoso carácter. 
Su muerte será muy sentida entre 
sus relaciones. De su matrimonio 
con el señor Grenier deja varios 
hijos, siéndolo políticos don Luis 
Bahía y Chacón, don Pedro Gon-
zález Arnao y don Ernesto de la 
Guardia.

Mañana, miércoles, a las diez, 
se celebrará en la parroquia de 
San Lorenzo un funeral de cor-
pore insepulto, y después se efec-
tuará la conducción del cadáver 
al cementerio del Real Sitio. Nos 
asociamos al duelo del viudo, hi-
jos y demás familia, enviándoles 
sentido pésame. [La Época, 8/4.]
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Campaña de poda

“La juventud no espera a que las cosas sucedan, la 
juventud hace que las cosas sucedan”

SIERRA OESTE

Allá por marzo de 2023, un 
grupo de amigos de Navas 
del Rey, cansados de hacer 

siempre lo mismo y con muchas in-
quietudes para mejorar el día a día en 
el ámbito del ocio y su tiempo libre, 
optaron por dar un paso adelante e 
implicarse en un proyecto local que 
animara a la juventud del municipio.

No solo se trataba de fiestas, sino 
de ampliar el abanico de posibles ac-
tividades socioculturales y de forma-
ción que pudieran recibir los jóvenes 
de la localidad y la zona.

Ante esto, iniciaron este proyecto 
y lo presentaron en el Ayuntamien-
to con todos los trámites burocráti-
cos hechos, constituidos legalmente 
como Navas por la Juventud, ya que 
al principio se ideó como una iniciati-
va dirigida a los jóvenes de Navas del 
Rey con futura apertura a todos los 
jóvenes de la Sierra Oeste.

Viendo que la iniciativa en Navas 
del Rey no prosperó, la junta directiva 
tras reunirse decidió continuar con el 
proyecto presentándolo inicialmente 
en la Mancomunidad de los Pinares 
y a su presidenta Belén, alcaldesa de 
Colmenar del Arroyo, a la cual le pa-
reció una iniciativa muy interesante y 
les brindó su apoyo para poder pre-
sentarlo en todos los municipios de 
la zona.

Y así es como nace Sierra Oeste 
Joven, una asociación libre que va a 
luchar por todos los jóvenes de la Sie-
rra Oeste, para que un joven si decide 
irse de nuestra zona sea por propia 
iniciativa e inquietudes y no porque 
se le deniegue o imposibilite el pro-
greso de mejora en cualquier ámbito.

Desde la recién creada asocia-
ción se muestran muy satisfechos: 
“La acogida que hemos tenido en los 
municipios de esta Mancomunidad 
ha sido asombrosa, así como la de 
otros municipios que, aun no forman-

do parte de nuestra Mancomunidad, 
se han interesado mucho por nuestro 
proyecto y nos han apoyado en todo 
momento. Estamos en vía de darlo a 
conocer y poder trabajar también por 
los jóvenes de estos municipios lo an-
tes posible.

El pasado día 23 de marzo, ini-
ciaron su andadura con una fiesta in-
augural en la Plaza de Toros de San 
Martín de Valdeiglesias, cuyo Ayun-
tamiento “nos ha mostrado siempre 
todo su apoyo para colaborar con 
nuestros proyectos”, según los jóve-
nes, que quisieron reconocer además 
a los Ayuntamientos de Colmenar del 
Arroyo, Valdemaqueda y Brunete, 
que “también han hecho posible esta 
fiesta de inauguración”.

Esta primera actividad ha sido una 
fiesta con 4 jóvenes DJs de la zona: 
Dj Peri Corral, Dj Lewis Menez, DJ 
Alex y Dj Hugo Horcajo, los cuales 
han hecho que la presentación de la 

asociación fuera todo un éxito. Sierra 
Oeste Joven quiere dar las “gracias a 
todos los asistentes, y en especial a to-
dos los socios por la gran acogida que 
está teniendo nuestro proyecto”. 

La asociación nace de jóvenes 
para jóvenes y su objetivo es desarro-
llar actividades que den respuesta a 
las inquietudes e intereses que tienen, 
siendo muy importante destacar que 
su principal objetivo es la unidad de 
todos, independientemente de su mu-
nicipio, raza, género, religión o ideo-
logía política. 

Entre los futuros proyectos se en-
cuentran: competiciones deportivas, 
fiestas y eventos, podcasts, excur-
siones y viajes, talleres, cooperación 
con ayuntamientos en el desarrollo 
de actividades para jóvenes, cursos 

de formación, así como otras activi-
dades que irán surgiendo en función 
de las necesidades de los socios y 
socias, quedando abiertos a cualquier 
propuesta que puedan plantear y sea 
factible su desarrollo. 

Desde Sierra Oeste Joven quieren 
hacer un “llamamiento a todos los 
jóvenes a confiar en el proyecto y a 
asociarse, ya que cuantos más sea-
mos, mayor será nuestra influencia en 
las instituciones y tendremos más voz 
para poder elaborar proyectos cada 
vez más ambiciosos que supongan 
una mejora en las necesidades que 
los jóvenes demandamos. Con este 
fin os animamos a seguirnos en redes 
sociales, allí estaréis informados, po-
dréis conocernos y contactarnos. ¡Os 
esperamos!”

Nota de Prensa

Nace Sierra Oeste Joven, una asociación libre que propone actividades socioculturales y de formación

Instagram: sierraoestejoven
 Facebook: Sierra Oeste Joven

X: Sojoven

Fiesta inaugural en San Martín de Valdeiglesias el pasado 23 de marzo.

“Queremos un ocio alternativo, que tengan otras 
opciones en las que utilizar su tiempo”

VALDEMAQUEDA

Disponer cerca de cada uno 
de nosotros de un rincón de 
lectura y de trabajo es funda-

mental. Las bibliotecas y los centros 
de lectura son lugares indispensables 
en todos y cada uno de los munici-
pios que conforman cualquier punto 
geográfico de nuestro país, pero si ha-
blamos de las zonas rurales parecen 
aún más importantes y necesarias si 
cabe. El mes pasado os contábamos 
la inauguración del centro de lectura 
de Valdemaqueda, una localidad que 
nunca había contado antes con un lu-
gar similar, así que desde el apartado 
de Cultura de A21 hemos querido 
acercarnos hasta allí para conocer 
el edificio de primera mano y, sobre 
todo, para saber qué va a ofrecer a 
partir de ahora a todos los vecinos y 
vecinas de la localidad. Hemos tenido 
la suerte de charlar con la responsable 
del nuevo centro de lectura, la soció-
loga, interventora social y dinamiza-
dora cultural Ana Belén Galdón, que 
se ha convertido en la bibliotecaria de 
Valdemaqueda.

¿Cómo están siendo estos pri-
meros días de actividad pública?

Estoy muy contenta, el centro está 
recibiendo muchísimo cariño. Hay 
muchas personas que vienen a apor-
tar ideas, a participar, a consultar… 
chicos y chicas que vienen a charlar o 
a hacer sus deberes, a usar un ordena-
dor. Todo el mundo viene con mucha 
curiosidad, eso hace que este proyec-
to tenga sentido.

¿Cómo se pone en marcha este 
centro de lectura?

Es una idea que llevaba rondan-
do mucho tiempo, pero no se había 
conseguido dar el paso. Teníamos el 
edificio que se iba a destinar a ello y 

lo hemos conseguido gracias a una 
subvención, si no era imposible que 
un pueblo tan pequeño como Val-
demaqueda pudiera destinar tantos 
recursos a un sitio como este. Había 
mucho interés, pero faltaba el últi-
mo paso y por fin, en noviembre del 
año pasado empezamos con el centro 
vacío. Hasta hace unos días hemos 
estado llenándolo de vida. Montar es-
tanterías, etiquetar los libros… todo. 
Mucha gente pasaba por la puerta y 

comentaba que ya faltaba poco, aun-
que aún había algo de miedo. Tantas 
veces esperándolo… hasta que no ha 
estado abierto de verdad. Ahora hay 
mucho cariño y muchas ganas.

¿Cómo fue la inauguración?
Fue un día muy especial. Apro-

vechamos la festividad típica de Val-
demaqueda, el día de las patatas con 
bacalao, que es el miércoles de ceni-
za. Había mucha gente por la zona 
preparando todo para disfrutar con los 

vecinos. Era como un plus de ganas 
porque pasaban por la puerta, veían 
que se iba a inaugurar… así que se 
iban a comer las patatas a la plaza, 
pero volvían y preguntaban si se iba a 
abrir o no. Y cuando vieron que ya se 
abría se llenó. Es un espacio grande, 
pero había gente por todas partes.

¿Qué significa para ti este cen-
tro a nivel personal?

Ha sido un proyecto muy bonito 
porque me he criado en este pueblo, 
siempre con la idea de un futuro cen-
tro de lectura, con la promesa de que 
iba a haberlo. Un sitio donde reunir-
nos, donde poder hacer cosas cuando 
hace frío, donde poder hacer cual-
quier cosa. Poder montarlo ha sido 
muy emocionante. Me decía a mí 
misma “jolín, lo estás montando tú”. 
Ver cómo con tus manos se va llenan-
do el espacio, cómo te ayuda la gente, 
cómo responden para colaborar conti-
go, para ofrecerte ideas… a mí me ha 
emocionado bastante. Es muy bonito 
ver a tanta gente implicada.

¿Cómo han llegado todos los li-
bros que tenéis?

De momento no tenemos partida 
presupuestaria para comprar libros, 
pero ahora mismo tenemos unos 
4.500. Todos proceden de donación. 
Vienen de personas que los tenían 
en casa y no querían tirarlos para que 
tuviesen una segunda vida. Muchos 
vienen con dedicatorias y con otras 
sorpresas bonitas. Tengo una caja con 
marcapáginas, con un décimo de lote-
ría de 1946, la invitación al bautizo de 
un nieto y con otras cosas y recuerdos 
por el estilo.

¿Cómo quieres llenar de vida el 
centro?

Tenemos un cole muy pequeño, 
de unos cuarenta alumnos. Me gus-
taría que todos los niños y niñas del 

municipio pudiesen contar con este 
centro de lectura, interactuar con el 
colegio, que fuésemos un centro de 
información de todos los recursos 
que tenemos en el pueblo. Darnos a 
conocer un poco más y conocer otros 
municipios del alrededor. Dar visibi-
lidad a autores de la zona y trabajar 
en el fomento cultural. Queremos 
que haya exposiciones de fotografía, 
talleres de escritura y de creatividad, 
juegos de mesa… queremos construir 
un ocio saludable en el municipio. A 
todos nos gusta la fiesta, pero también 
queremos un ocio alternativo, que 
haya otras opciones en las que utilizar 
nuestro tiempo de ocio. Creo que se 
va a convertir también en el centro ju-
venil, lo que queremos es que sea un 
punto de encuentro en general, donde 
la lectura siempre esté presente.

¿Qué actividades van a empe-
zar pronto?

Tengo pensada ya alguna acti-
vidad de escritura creativa y una de 
manualidades. También hay un chico 
que quiere poner en marcha un taller 
de ciencia…

¿Por qué nos invitarías a venir 
a conoceros?

Porque queremos que venga todo 
el mundo. Estamos abiertos a que 
vengan y lo conozcan con sus propios 
ojos, a que participen en él y a que 
nos sugieran sus ideas para mejorar y 
para construir aquí el cambio, que la 
gente se implique de verdad, porque 
queremos que este espacio sobreviva 
esté quien esté. Esto cuesta dinero, el 
ayuntamiento está haciendo un gran 
esfuerzo para que se mantenga y que-
remos que siga abierto para siempre. 
Por eso vamos a ir poco a poco, no 
queremos dar mucho de golpe y lue-
go desinflarnos. Venid a visitarnos y a 
conocernos.

Javier Fernández Jiménez

Ana Belén Galdón en la Biblioteca Pública de Valdemaqueda.
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LA  INEXTINGUIBLE  TRADICIÓN 
CULINARIA  DE  SEMANA SANTA

Como cada año volvemos so-
bre nuestros pasos para celebrar 
de nuevo otra Semana Santa, 
cada uno como puede, debe o 
siente. El ocio preside, sin duda, 
esta celebración. La devoción se 
ha convertido en atractivo turís-
tico generando una especie de 
torre de Babel, mezcla de esté-
tica, sentimiento, emoción y fer-
vor, más efímeros que otra cosa.

En cuanto a lo gastronómi-
co, que es lo que a mí me atañe, 
cada año que pasa me genera 
una mayor nostalgia. Hace po-
cos días tuve la suerte de inter-
venir en la grabación de un pro-
grama para una cadena de tele-
visión que se hizo en mi pueblo 
y en la que, entre otras cosas, 
se grababa la elaboración de 
un dulce típico de este pueblo, 
aunque también lo es de algu-
nos de nuestro alrededor, bien 
apreciado y de gusto, para mí, 
tan entrañable, los “retorcidos”. 
Una masa que mezcla aceite de 
oliva, anises, azúcar, vino blan-
co, harina, etc., que se estira con 
rodillo, de la que se hacen tiras 
como de 2 o 3 cm de anchas y 
medio centímetro de gruesas y 
se enrollan en un trozo de caña 
para después freírlas en abun-
dante y caliente aceite de oliva 
hasta que su aspecto dorado 
delate su salida. Se rebozan in-
mediatamente en una mezcla de 
azúcar y canela y pasados unos 
minutos para que se templen, ya 
están dispuestos para su delei-
te. En mi opinión, un dulce que 
necesita de mano, sensibilidad y 
conocimiento y cuyo resultado 
resulta absolutamente exquisito 

y muy versátil. Digo esto último 
porque acompaña muy bien un 
desayuno o una merienda y so-
bre todo a un amontillado viejo 
o un Pedro Ximénez bien denso 
y corpulento.

Pues bien, esta nostalgia de 
la que les hablo viene generada 
por esta imagen, tres señoras 
perfectamente aviadas para la 
ocasión, guapas de lo que fue-
ron y de lo que todavía son, es-
tupendas, divertidas y celosas 
de su receta que recibieron de 
sus madres y vecinas, custodias 
de una tradición y de un acervo 
al que se niegan a renunciar. Con 
ellas desaparecerá, sin duda, 
otro pedazo de nuestra tradi-

ción, aquello que nos hacía algo 
diferentes y admirablemente ex-
clusivos. 

¿Quién guardará la receta 
con buenísimas intenciones? 

¿Quién fabricará y guardará 
con celo para la próxima ocasión 
esas cañas que van cogiendo el 
sabor, la textura y el color de la 
fiesta culinaria? 

¿Quién desempolvará todos 
los útiles para darles vida y pro-
tagonizar el deseo de compartir 
y disfrutar de nuestras tradicio-
nes?

Pasará con otras muchas re-
cetas, sobre todo con las que no 
representen un verdadero ne-
gocio o signifiquen un esfuerzo 

poco apreciable aunque un re-
sultado exquisito y envidiable.

En Semana Santa sucede algo 
de los que cuento. Se extinguirá 
el potaje, plato completo y sa-
brosísimo, la jugosísima tortilla 
de espinacas, el bacalao para 
desalar pacientemente y elabo-
rar de mil maneras, pero no, no 
desaparecerán las torrijas, que 
se han convertido, por tradición 
o por lo que sea, en un verdade-
ro negocio llegadas estas fechas. 
No me quejo de esta circunstan-
cia, como digo, sea por lo que 
sea, el fin es lo que importa si el 
resultado es el mantenimiento 
de una tradición exquisita como 
esta, solo que me gustaría y 
alentaría que sucediera también 
con otros platos igual de delicio-
sos que también nos represen-
tan y desde bien lejos aunque 
no sean dulces.

¡Feliz Semana Santa!

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

Potaje.

Torrijas.

Pablo Sánchez presenta El guerrero de los 
ojos de fuego

ROBLEDO DE CHAVELA

¿Qué nos vamos a encontrar 
quienes leamos tu novela?

Os vais a encontrar una historia 
basada en una antigua leyenda de 
Castilla la Mancha, la del Vampiro de 
Borox. En la novela un antiguo gue-
rrero otomano, muerto en la Batalla 
de Lepanto, realiza un pacto con el 
diablo para tener la oportunidad de 
regresar como un espectro y vagar 
por el Mediterráneo pagando con la 
sangre de los enemigos el pacto con 
Satanás. En esta historia, emulo el re-
corrido que realizó en 1917 el vampi-
ro de la leyenda del pueblo toledano 
de Borox. En dicha leyenda un barco 
apareció en las costas de Cartagena, 
de él bajaron dos personas con un 
ataúd que recorrieron la Península 
Ibérica hasta La Coruña. Según cuen-
tan, en cada pueblo en el que hacían 
noche ocurrían hechos terribles rela-
cionados con un vampiro de origen 
serbio. En el pueblo de Borox este ser 
se cruzó con un cabrero y lo desangró. 
Lo que yo he hecho ha sido cambiar 
a ese vampiro legendario por un es-
padachín espectral, casi inmortal y lo 
he vuelto a enviar a recorrer de nuevo 
ese camino, pero en la actualidad.

Pero no solo eso, es que estamos 
hablando de un personaje muy pe-
culiar…

Sí, es un jenízaro que busca ven-
ganza por la derrota en la Batalla de 
Lepanto.

¿Por qué ese momento histórico 
tan concreto?

Entre otras cosas, porque se supo-
ne que el vampiro de la leyenda era de 
origen serbio. Los jenízaros eran es-
clavos propiedad de los turcos. Niños 
secuestrados de pueblos cristianos, 
que en aquel momento estaban some-

tidos al poder del sultán de la zona de 
Rumanía, Serbia… Básicamente lo 
que hice fue usar ese conocimiento 
histórico para extraer de ahí un gue-
rrero muy fuerte, con unas técnicas de 
combate muy avanzadas y traerlo a la 
época actual. Un jenízaro sería equi-
parable a un miembro de los tercios 
españoles o a un guerrero espartano. 
Un niño de poca edad era secuestrado 
y entrenado en combate para ser una 
máquina de matar.

Esta es tu primera novela, ¿de 
dónde nace?

Después de escuchar esta leyen-
da vampírica en Cuarto Milenio. Es-
tuve mucho tiempo dando vueltas y 
estudiando el tema y decidí escribir 
una novela de suspense, que llamara 
la atención, original. No quería usar 
el elemento recurrente del vampiro, 
porque ya hay muchas historias con 
vampiros, hombres lobo y demás. 
Entonces se me ocurrió un personaje, 
un espectro muy fuerte, prácticamen-
te imparable, que sustituyera al vam-

piro. Una criatura que es esclava de 
su pacto y que puede actuar con sus 
habilidades de guerrero, pero que no 
deja de ser un esclavo del diablo y de 
su propia sed de venganza.

¿Y por qué convertir este mito 
en una novela policíaca?

Quise que este espectro se pre-
sentase en la época actual, en 2024, 
que tuviera que enfrentarse a las au-
toridades españolas. Todo esto tiene 
que ver con la mitología de la leyen-
da, pero también con una vuelta de 
tuerca. Quería hablar del impacto de 
la aparición de algo inaudito, como 
un barco de época muy antigua que, 
de repente, se encuentra en una pla-
ya. Además, de repente, empezamos 
a hallar los cadáveres que el espectro 
va dejando por su camino. Al princi-
pio, la propia policía y el resto de las 
fuerzas de seguridad pensarían que 
se podría tratar de un maníaco, pero 
poco a poco van descubriendo que no 
se enfrentan ni a un asesino en serie 
ni a un ser humano. También esto 

implica que a la investigación vayan 
llegando diversos personajes.

¿No te has vuelto loco con tan-
tos personajes? Porque no solo hay 
muchos, sino que cada uno tiene su 
propio trasfondo.

Ha sido difícil jugar con los per-
sonajes. De hecho, si le preguntas 
a mi madre por las notas repartidas 
por mi habitación, podríamos hablar 
de motivo de asesinato (risas). Sí, ha 
sido complicado no perderme con los 
personajes. Lógicamente, según va 
avanzando el espectro y va llegando 
a nuevos escenarios, van apareciendo 
primero los policías y guardias civiles 
de cada lugar, pero después el gobier-
no español, el ejército, los periodistas, 
las fuerzas secretas… y también la 
diplomacia turca. Quería también ha-
blar de la interrelación entre persona-
jes y del tira y afloja que se desarrolla 
entre todos.

Supongo que hay un arduo tra-
bajo de documentación.

Ha sido largo, más que escribir la 
historia. Es mucha información. Pri-
mero investigué todo lo posible sobre 
la leyenda del Vampiro de Borox, a 
pesar del fantástico trabajo de Cuar-
to Milenio quise profundizar mucho 
más. También, claro, sobre la Batalla 
de Lepanto y bastante sobre geogra-
fía, para saber exactamente dónde si-
tuar al personaje. Saber más o menos 
la distancia que esperas que recorra 
un hombre en un carro de caballos en 
la época actual…

¿A qué lector le recomiendas 
acercarse a este libro?

A los lectores a los que les guste 
el suspense y la novela policíaca. Hay 
también mucha leyenda, mucha histo-
ria y mucha fantasía. Creo que a quie-
nes les guste el thriller les va a llamar 
la atención.

Javier Fernández Jiménez

El autor Pablo Sánchez reside en Robledo de Chavela.

Luis Haro presentó 
Tiempos muertos

En ocasiones no es sencillo en-
contrar tiempo para leer o para escri-
bir, puede que la falta de tiempo sea 
algo que defina este momento de la 
historia en el futuro. Y sin embargo, 
cuando algo nos apasiona siempre 
encontramos la manera de encontrar 
parte de espacio en nuestra vida para 
desarrollarlo y disfrutarlo todo lo po-
sible. Tiempos muertos, el segundo 
libro publicado por el sanmartineño 
Luis Haro Berlanas, es un homenaje 
a las pasiones, a los espacios conse-
guidos, a esos momentos robados al 
tiempo que no tenemos. Y además 
nos invita a disfrutar de su lectura 
solo para disfrutar, para evadirnos, 
para vivir 17 vidas (o más) que nun-
ca tendremos en realidad. Podremos 
hacerlo despacio, sin carreras, en mo-
mentos que parecen perdidos y que 
podemos convertir en tiempos cálidos 
y de calidad. Tiempos muertos es un 
libro de 17 relatos repletos de emo-
ciones, de evocaciones, de historia, 
de personajes, de surrealismo y, sobre 
todo, de búsqueda de momentos y de 
espacios ajenos. Esos que son distan-
tes pero pueden estar al alcance de 
nuestra mano.

El patio interior de la Hacienda la 
Coracera, de San Martín de Valdei-
glesias, se convirtió el pasado sábado 
23 de marzo en un espacio perdido en 
el espacio y el tiempo. Se repletó para 
acompañar a Luis en la presentación 
de este segundo libro y para acoger 
una conversación literaria en la que 
hubo participación del público, una 
charla agradable en torno a realidades 
y quimeras y, sobre todo, un entorno 
repleto de cultura y de todo lo mejor 
que tiene siempre, la capacidad de 
compartir aquello que creemos que 
solo nos pertenece a nosotros mismos 
y que, una vez llevado al papel, es de 
todo aquel que quiera adentrarse en la 
lectura.

SAN MARTÍN DE 
VALDEIGLESIAS
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La almazara produce aceite Virgen Extra con su 
mejor registro histórico de acidez

CENICIENTOS

Tan fácil pero tan difícil. La 
almazara de la Sociedad 
Agraria de Transformación 

(SAT) San Esteban Protomártir, 
de Cenicientos, ha logrado un año 
más que su aceite de oliva pueda 
ser embotellado con el sello de 
Virgen Extra. Y lo ha conseguido 
con 0,28 grados de acidez oleica, 
la cifra más baja de su historia 
[hasta 0,8 es Virgen Extra, de 0,81 
a 2 se considera Virgen, y superior 
a 2 sería lampante, por lo que no se 
podría embotellar].

Pedro Puentes Recamal, presi-
dente de la SAT desde 2004, saca 
pecho por el resultado, que es con-
secuencia directa de que “se están 
haciendo las cosas muy bien”. 
Eso, y la calidad “indiscutible” de 
las aceitunas de la zona, que “por 
su altura, tierra, microclima y va-
riedad del olivar” dan un produc-
to de gran calidad y con muchos 
aromas. “Creemos que somos uno 
de los mejores aceites de España; 
el de Cenicientos se puede compa-
rar con el que quieras de España”, 
asegura Puentes.

La campaña de recogida de la 
aceituna en Cenicientos se cerró 
con 210.000 kilos, entre los cerca 
de 200 socios con los que cuenta 
la almazara corucha; una cantidad 
dentro de la media de los últimos 
años, que se sitúa en torno a los 
200.000 kilos, y de la que se han 
obtenido cerca de 30.000 litros de 
aceite. El protagonismo que ha ad-
quirido el denominado “oro líqui-
do” ha hecho que se haya vuelto 
a poner en valor la recogida de 

las aceitunas. Este año, la gente 
“está más animada”, subraya el 
presidente de la cooperativa, que 
confirma a A21 que “se han re-
cuperado parcelas que llevaban 
muchos años abandonadas”. En 
su opinión, “el aceite tiene más 
futuro que el vino. A largo plazo, 
puede ser rentable”.

Puentes considera que la su-
bida generalizada del precio del 
aceite está provocada, principal-
mente, por el escaso crecimiento 
vegetativo en Andalucía, debido 
a la sequía, que ha afectado a la 
producción. Sin embargo, otra 

causa es el excesivo porcentaje 
que cobran los intermediarios en 
el sector de la agricultura, señala 
el responsable de la SAT.

Pero seguir obteniendo Virgen 
Extra y mejorar el grado de acidez 
no es tarea sencilla, ya que requie-
re del compromiso de todas las 
partes, dado que los productores 
de parcelas que pueden ser muy 
diferentes se deben alinear hacia 
un mismo objetivo. En primer lu-
gar, todos los socios tienen la res-
ponsabilidad de seguir a rajatabla 
una “disciplina” en la recolección 
basada en descartar por comple-
to las aceitunas que hayan caído 
al suelo y llevar a la almazara lo 
recogido el mismo día o, como 

máximo, al día siguiente. “Desde 
que seguimos esta norma, esta-
mos conociendo el Virgen Extra”, 
asevera Puentes, que añade que 
“antes, la lucha consistía en no 
sobrepasar el 2 de acidez y no ser 
catalogado lampante”. Con que 
se eche “una cantidad pequeña de 
aceitunas del suelo a la tolva, los 

catadores te pueden hacer perder 
la denominación máxima”, asegu-
ra Puentes.

Asimismo, la almazara debe 
de molturar las olivas a la mayor 
brevedad y mantener una limpieza 
exhaustiva en los depósitos. “Es-
tos años hemos transformado la 
almazara para sacar la mayor ca-

lidad posible. Está capacitada para 
sacar un aceite extraordinario. 
Cumpliendo la disciplina, todo 
depende de nosotros”, remarca. Y 
también es fundamental el segui-
miento de los olivares. Por ello, 
desde junio y hasta la recogida en 
diciembre, técnicos de la Unión de 
Cooperativas los analizan cada 15 
días, y facilitan a la almazara los 
productos fitosanitarios necesarios 
para corregir posibles enfermeda-
des.

En Cenicientos se producen 
dos marcas de aceite: Las Hijue-
las, en recipiente de plástico, y 
Molino Viejo, en botella de cristal, 
esta última pensada para formar 
parte de la Denominación de Ori-
gen Aceites de Madrid.

Ambos productos se obtienen 
a partir de las aceitunas recogidas 
en parcelas exclusivamente del 
término municipal de la localidad. 
Por la variedad de aquellas, en su 
mayor parte manzanilla cacereña 
pero también corval, ornal o cor-
nicabra, las características de la 
tierra y la altura, el porcentaje de 
rendimiento es menor, en compa-
ración al de las aceitunas de otros 
pueblos.

Este año se han obtenido 14 
litros por cada 100 kilos de acei-
tunas. Los cerca de 30.000 litros 
finales se reparten principalmente 
entre los socios, sacando a la ven-
ta directa una pequeña parte, que 
en mayo suele estar ya agotada, y 
que este año puede lucir, de nuevo, 
orgullosa, el etiquetado de Virgen 
Extra, correspondiente al aceite de 
mayor calidad y con mayores va-
lores nutricionales del mercado.

Sergio Lizana Calvo 

La altura, tierra, microclima y variedad del olivar dan un producto de gran calidad y muchos aromas

Aceite de la almazara de Cenicientos.FOTO: Sergio Lizana Calvo.

La campaña de recogida de 
la aceituna en Cenicientos 
se cerró con 210.000 kilos 
que han dado cerca de 
30.000 litros de aceite
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14 bodegas acudieron al XII Cadalvín
CADALSO DE LOS VIDRIOS

Verónica Muñoz Villalba 
es la alcaldesa de Cadalso 
desde 2011. Casi un año 

después, el 9 de marzo de 2012, la 
Plaza de la Corredera de Cadalso 
acogía la primera edición de Ca-
dalvín, la feria del vino con más re-
nombre de la comarca y que ha ido 
celebrándose ininterrumpidamente 
desde entonces hasta llegar en este 
2024 a su duodécima edición.

Usted vio el nacimiento de 
Cadalvín, ¿de quién fue la idea 
de hacer una feria del vino en Ca-
dalso?

La propuesta de hacer Cadalvín 
realmente surgió de un bodegue-
ro de nuestra localidad, D. Alberto 
Ayuso, hijo de enólogo y cuya fa-
milia, dedicada al entorno vitiviní-
cola, le hizo crecer con el amor por 
el vino. Esto impulsó a llevar esta 
ilusión a nuestro Ayuntamiento, y 
después de varias reuniones y pues-
ta en común, estudiamos la posibili-
dad desde su conocimiento y nues-
tro apoyo institucional para llevar a 
cabo nuestro primer Cadalvín.

 Hace doce años concurrieron 
cuatro bodegas locales y cinco de 
los pueblos de alrededor. ¿Cuán-
tas han participado este año y 
cómo ha sido la respuesta del pú-
blico? 

Este año hemos tenido cator-
ce bodegas participantes. Además, 
también hay otras bodegas que 
nunca habían participado y han que-
dado tan impresionadas por la aco-
gida, que nos han comunicado que 
volverán en próximos años.

En cuanto a los visitantes, este 
año además de público en gene-
ral de Cadalso y municipios de la 

Sierra Oeste, también ha venido de 
otros rincones un número importan-
te de personas entendidas en vino, 
sumilleres y aficionados que desean 
aprender en el mundo de la cata, e 
incluso algunos jóvenes emprende-
dores. Esto nos enorgullece doble-
mente, porque nuestro objetivo es 
revitalizar e impulsar el sector en 
la localidad, así como en toda nues-
tra región. Es un objetivo que nos 
hemos marcado este año desde que 
comenzamos a organizar el even-
to para promocionar la cultura del 
vino y sus bodegas.

¿Lo han organizado el Ayun-
tamiento de Cadalso de los Vi-
drios como en años anteriores?

De la organización de Cadalvín 
se ha encargado la Concejalía de 

Cultura y Turismo con apoyo del 
concejal de Comercio.

¿Qué novedades ha habido en 
este 2024?

Este año hemos tenido bastantes 
novedades. En primer lugar, desde 
el Ayuntamiento se ha centralizado 
toda la organización por la Conce-
jalía de Cultura y Turismo. Por otro 
lado, además del enfoque eminen-
temente turístico de la actividad, 
hemos incentivado el sector vitivi-
nícola desde un enfoque diferente, 
aportando un cariz más cultural. 
Contactamos con medios y empre-
sas que quieren ayudar en investiga-
ción, desarrollo e innovación dentro 
de la sostenibilidad, para recuperar 
bodegas que están cerrando, para 
crear nueva inversión y rehabilitar 

el municipio y el sector agrario de 
la zona.

Por otro lado, en detalles de 
gran importancia para nosotros, 
hemos cambiado el tamaño de las 
copas, más ad hoc con lo que re-
quiere realizar una cata profesional, 
dándole un nuevo cariz a la Feria, 
más técnica y profesional quizá, e 
imprimiendo un logo que ya es mar-
ca de nuestro Cadalvín. Deseamos 
que nuestra feria sea imagen de los 
mejores vinos de Madrid.

Hemos creado la posibilidad de 
hacer una degustación de una copa 
por un ticket a un precio simbólico 
para que las bodegas pudieran dis-
minuir la pérdida que les ocasiona 
ofrecer un vino al público. 

Hemos añadido la entrega de 

nuevos Premios Especiales para 
aquellas bodegas que sobresalen 
por diferentes motivos, para incenti-
var y promover el trabajo y difusión 
de sus bodegas. Esto se ha sumado 
a los premios ya concedidos otros 
años, por ello se ha seguido dando 
al viticultor decano de la localidad, 
así como la entrega de diplomas y 
detalles por la participación para bo-
degas y empresas asistentes, a cargo 
de la Asociación Rodetama de la 
localidad.

Otra novedad es la implicación 
de la hostelería en esta Feria, reali-
zando tapas de maridaje con un vino 
de cada bodega en su establecimien-
to, así como algunos restaurantes, 
que elaboraron un menú especial 
para la Cadalvín, con platos de crea-
ción propia incluyendo los vinos, 
además de ofrecerlos de acompaña-
miento.

Por último, la feria ha contado 
con nueva decoración en cada stand 
con pequeños detalles de divulga-
ción, para crear una imagen profe-
sional y natural, gracias a la colabo-
ración de Viveros Cadalso.

¿Qué personalidades han acu-
dido a la feria?

Este año hemos contado con la 
asistencia de D. Antonio Reguilón, 
presidente del Consejo Regulador 
de la Denominación de Origen vi-
nos de Madrid; D. Juan Antonio de 
la Morena, alcalde de Villamantilla 
y presidente del ADI Sierra Oeste; 
D. Jerónimo López, alcalde de Ce-
nicientos; y D. Guillermo Juan Ce-
leiro, concejal de Aldea del Fresno; 
además de otros representantes de 
las empresas patrocinadoras y es-
pecialistas sumilleres y enólogos de 
renombrado prestigio en el mundo 
del vino.

Sergio Lizana Calvo 

Entrevista a la alcaldesa, Verónica Muñoz, tras la feria del vino cadalseña

El concejal de Cadalso , Óscar del Peral; la alcaldesa, Verónica Muñoz; El presidente del Consejo Regulador, Antonio 
Reguilón; el concejal de aldea del Fresno, Guillermo Celeiro; y la representante del patrocinador, Clara Martín.

VII Feria de la Mujer 
Emprendedora

BRUNETE

El municipio de Brunete reali-
zó el día 16 de Marzo su VII 
Feria de la Mujer Empren-

dedora, dentro de las distintas ac-
tividades que se han realizado con 
motivo de la celebración del Día de 
la Mujer el día 8 de Marzo. 

Las mujeres empresarias y em-
prendedoras del municipio han po-
dido vender sus productos en esta 
feria que año tras año ofrece la 
oportunidad a los asistentes de po-
der comprar productos km 0. 

Por parte de Madrid Enoturis-
mo, hemos acompañado al Ayun-
tamiento en esta feria ya que forma 
parte de la Asociación Madrid Rutas 
del Vino, promocionando los Vinos 
de la D.O. Vinos de Madrid y dando 
a conocer las distintas Experiencias 
Enoturísticas que se pueden realizar 
en las cuatro subzonas que rodean 
a Madrid Capital y dónde disfrutar 
de visitas a las Bodegas y al Patri-
monio Cultural y Gastronómico que 
tienen los municipios.

La Denominación de Origen, 
presente en Fine 2024

COMUNIDAD DE MADRID

Madrid se está consoli-
dando como un destino 
enoturístico de primera, 

albergando la única Denominación 
de Origen propia entre las capitales 
europeas: Vinos de Madrid. A un 
paso de la capital, podemos disfru-
tar de paisajes, bodegas y experien-
cias vitivinícolas que nos invitan a 
explorar la esencia del vino desde 
sus cimientos. La riqueza vinícola 
de Madrid se nutre de una tradi-
ción que combina métodos ances-
trales con innovaciones técnicas, 
garantizando vinos de excepcional 
calidad. La Comunidad de Madrid, 
con denominación de origen pro-
pia y dividida en cuatro subzonas, 
nos invita a disfrutar del Enoturis-
mo conociendo en cada una de las 
subzonas el Patrimonio Cultural y 
Gastronómico que nos ofrecen los 
municipios. Madrid ofrece un gran 
abanico de experiencias enoturísti-
cas diseñadas para que el visitante 
disfrute del mundo del vino a me-
nos de una hora de la capital: desde 
Catas Dirigidas para poder descu-

brir los distintos tipos de vinos de 
Madrid, pasando por Noches de 
Estrellas dónde podrás tomar una 
copa de vino y descubrir el firma-
mento, hasta Visitas en Carriola 
por viñedos o Montar a Caballo 
por viñedos, permitiendo disfrutar 
del vino en su hábitat natural. Las 
actividades se complementan con 

visitas a bodegas que combinan 
patrimonio, gastronomía y la posi-
bilidad de llevarse a casa los vinos 
degustados. Este año, participamos 
una vez más en Fine de la mano de 
Comunidad de Madrid con nues-
tras Bodegas y también con nues-
tros Guías Turísticos, dando a co-
nocer el producto que tenemos.
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La vida (casi) inadvertida de hongos, musgos y líquenes
VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

¿Sabías que en las zonas sombrías 
de los bosques mixtos de pinar y 
encina de la Sierra Oeste podemos 
encontrar ‘estrellas de tierra’ o ‘pedos 
de lobo’? Spoiler: son hongos 

El valor de nuestro entorno es 
sencillamente incuestionable, tanto 
por lo que podemos observar sin 
dificultad —los paisajes, la flora y 
la fauna— como por las increíbles 
formas de vida que se escapan a un 
simple y rápido vistazo. Este artículo 
es una invitación a ver más allá de lo 
evidente, a arrodillarse, a ponerse a 
la altura de un mundo por descubrir, 
el de los hongos, musgos y líquenes, 
también presentes en nuestra Sierra 
Oeste.

El Reino de los hongos
¿Qué sabemos de los hongos? ¿Y 

de las setas? ¿Acaso no son lo mismo? 
La verdad es que, por lo general y de 
una forma coloquial, casi siempre 
hablamos de setas porque es la parte 
más visible y lo que apreciamos 
casi sin dificultad en cualquiera de 
nuestros paseos. Podríamos decir 
que el hongo es la parte que no se ve, 
la que está enterrada y está formada 
por una serie de filamentos, que se 
asemejan a las raíces de los árboles 
que se llama micelio. La seta, la parte 
visible, es como el fruto del hongo y 
en ocasiones, un exquisito manjar.

Distinguir una seta de otra, puede 
ser complicado, a veces arriesgado, 
pero desde la distancia adecuada y 
la precaución necesaria podemos 
distinguir algunas de las especies más 
comunes.

¿Te parece si empezamos por las 
‘estrellas de tierra’ y los ‘pedos de 
lobo’ con las que hemos intentado 
atraer tu atención? 

Estrella de tierra (Astraeus 

hygrometricus), es un hongo que 
cuando las condiciones de humedad 
son óptimas, su parte externa se 
abre en lacinias o brazos, dejando al 
descubierto la parte interna , de forma 
globosa donde se localizan las esporas

El pedo o cuesco de lobo 
(Lycoperdon perlatum), es un hongo 
de forma redondeada cubierto por 
unos pequeños abultamientos o 
‘perlas’, también redondeadas o 
cónicas. En estado maduro, por la 
parte apical se abre un poro que es por 
donde salen las esporas. Su curioso 
nombre se debe al sonido que se 
produce cuando al presionar la forma 
globosa, una nube de esporas sale de 
forma imprevista.

Musgos, auténticos cojines 
naturales.

Seguro que, en cualquiera 
de nuestros paseos, nos hemos 
encontrado con formaciones, más o 
menos extensas, de esta especie, pero 
¿qué son exactamente los musgos? 
Los musgos son plantas muy pequeñas 
que no tienen raíces verdaderas 

y crecen en lugares húmedos y 
sombreados, como bosques, rocas y 
suelos fértiles. A pesar de su tamaño, 
desempeñan un papel crucial en el 
ecosistema, ya que ayudan a retener 
la humedad del suelo, previenen la 
erosión y proporcionan alimento y 
refugio para pequeños insectos y 
otros organismos.

En nuestro entorno, los musgos 
añaden un toque de belleza natural a 
los paisajes, cubriendo rocas, troncos 
de árboles y suelos forestales con sus 
exuberantes tonos verdes. Además, 
son indicadores de la calidad del aire 
y del medio ambiente, ya que son 
muy sensibles a la contaminación y 
los cambios climáticos.

Especies que podemos 
encontrar en la Sierra Oeste

Sin lugar a dudas, muchas. De 
hecho, una o más especies son capaces 
de compartir un mismo espacio o 
recurso natural, lo que hace que 
en la observación directa podamos 
distinguir las diferentes características 
entre una especie y otra. Podemos 

encontrar, entre otros, el musgo de 
roca seca (Grimmia pulvinata), 
el musgo estrellado (Polytrichum 
juniperum) y el espectacular musgo 
de fuego (en imagen) o de horquilla 
púrpura (Ceratodon purpureus)

 Líquenes. Historia de una 
simbiosis entre dos especies.

Los líquenes son organismos 
fascinantes que están formados por 
la asociación simbiótica entre hongos 
y algas, y a veces bacterias, y crecen 
en una gran variedad de superficies, 
como rocas, árboles y suelos. Son 
parte importante del ecosistema, ya 
que ayudan a descomponer rocas 
y suelos, y proporcionan alimento 
para algunos animales. Además, son 
muy sensibles a la contaminación 
atmosférica, por lo que su presencia 
puede determinar la calidad del aire 
en un área concreta.

Sin duda, en nuestros paseos, 
aunque no hayamos prestado 
demasiada atención, nos hemos 
cruzado con muchas especies de 
líquenes, como, por ejemplo, el 

musgo del roble (Evernia prunastri), 
que no es musgo sino liquen, el 
liquen geográfico (Rhizocarpon 
geograficum), especie que crece en 
espacios libres de polución y cuyo 
lento crecimiento (0,2 mm de media al 
año), es utilizado por la liquenología 
para calcular una edad mínima a la 
roca sobre la que crece.

Para terminar: La relación entre 
estos organismos, hongos, musgos 
y líquenes, radica en su capacidad 
para colonizar ambientes difíciles. 
Por ejemplo, los líquenes pueden 
crecer en rocas y suelos desnudos, 
proporcionando un sustrato para que 
los musgos puedan establecerse. A 
su vez, los hongos participan en la 
descomposición de materia orgánica, 
liberando nutrientes esenciales que 
pueden ser utilizados por los musgos 
y otros organismos. En conclusión, 
esta relación es un ejemplo de la 
interdependencia que existe en la 
Naturaleza y que contribuye a la 
estabilidad de los ecosistemas donde 
se encuentran presentes.

Verdemorillo es una 
asociación ecologista vecinal 
que actúa para preservar la 
biodiversidad de la comarca de 
Valdemorillo desde tres frentes: 
la divulgación, la denuncia y 
la realización de proyectos de 
conservación. Si deseas saber 
más sobre este u otros temas entra 
en www.verdemorillo.org 

Artículo e imágenes: José 
María Iniesta, educador ambiental 
y socio de Verdemorillo.

VERDEPROPUESTA:
De nuevo te animamos a salir al campo, pero esta vez vas a dirigir tu mirada al suelo, es más, vas a arrodillarte 

o incluso tumbarte para ponerte a la altura de las formas de vida que te acabamos de describir. Vas a necesitar 
una lupa y una esterilla. Te garantizamos que vas a descubrir un nuevo mundo en el que hongos, líquenes y 
musgos forman auténticos ecosistemas en miniatura dentro de otros ecosistemas.

Pedo de lobo.Estrella de tierra.

Rhizocarpon geograficum.Musgo de fuego.

Una Semana Santa de tradición, devoción y 
sabores típicos de la Sierra

SIERRA OESTE

La Sierra Oeste de Madrid se 
encuentra en la “esquina” 
Suroeste de la Comunidad 

de Madrid, haciendo límite con las 
provincias de Ávila y Toledo, a los 
pies de las estribaciones de la Sie-
rra de Gredos. Es una comarca que 
agrupa a los municipios de Aldea 
del Fresno, Cadalso de los Vidrios, 
Cenicientos, Chapinería, Colme-
nar del Arroyo, Fresnedillas de la 
Oliva, Navalagamella, Navas del 
Rey, Pelayos de la Presa, Robledo 
de Chavela, Rozas de Puerto Real, 
San Martín de Valdeiglesias, Santa 
María de la Alameda, Valdema-
queda, Villa del Prado, Villamanta, 
Villamantilla, Villanueva de Perales 
y Zarzalejo, encerrando uno de los 
mayores tesoros de la Comunidad 
de Madrid.

Un año más, la Semana Santa de 
Sierra Oeste es un momento de pro-
funda tradición y fervor religioso. 
Los 19 municipios que completan 
nuestra sierra se visten de solemni-
dad para recordar la pasión, muerte 
y resurrección de Jesucristo. Estas 
fechas tan señaladas sirven de atrac-
tivo turístico para que los visitantes 
que quieran conocer nuestro territo-
rio disfruten de sus fiestas, eventos 
y actos, así como del entorno na-
tural, todo ello acompañado por la 
gastronomía típica de estas fechas.

La Semana Santa en Sierra 
Oeste de Madrid es un excelente 
pretexto para viajar con la familia o 
amigos. El despertar de la naturale-
za, tras el invierno, anima a realizar 
todo tipo de actividades al aire libre 
durante el día, para acabar la jorna-
da en una de nuestras casas rurales 
degustando una buena copa de vino 
de la tierra.

Igualmente, se puede disfrutar 
de joyas arquitectónicas, donde se 
mezclan diversos periodos desde el 
románico hasta la actualidad, como 
es el caso del Monasterio de Santa 
María la Real de Valdeiglesias, en 
Pelayos de la Presa. En municipios 
cercanos merece la pena visitar el 
Castillo de La Coracera, en San 
Martín de Valdeiglesias, los Jardi-
nes del Palacio de Villena y su ma-
jestuoso estanque, así como el Yaci-
miento de la Mezquita en Cadalso 
de los Vidrios, visitando también 
Piedra Escrita en Cenicientos. 

Si hablamos de arte sacro, no te 
puedes perder la Iglesia de Santiago 
Apóstol, en Villa del Prado, con su 
maravilloso retablo y sus especta-

culares pinturas de dragones, o la 
Iglesia de la Asunción de Nuestra 
Señora de Robledo de Chavela, 
donde también encontrarás, además 
de su curiosa función como fortale-
za defensiva, más pinturas de dra-
gones en los nervios de la bóveda. 
Una curiosidad es también que los 
pasos participantes en las procesio-
nes de Semana Santa en San Martín 
de Valdeiglesias fueron creados en 
torno a 1940, en el taller de imagi-
nería de Olot (Gerona).

Si quieres disfrutar del buen 
yantar durante la Semana Santa, la 
Sierra Oeste es el lugar perfecto. La 
gran variedad de productos locales 
que puedes encontrar en sus restau-
rantes hacen de una visita a este te-
rritorio algo inolvidable. Las verdu-
ras de Villa del Prado son los ingre-
dientes necesarios que se utilizan 
para el típico Cocido Madrileño, un 
clásico que se presenta en tres vuel-
cos: caldo con fideos, garbanzos de 
la Garbancera Madrileña que se cul-
tivan en Villamantilla, Villamanta o 
Villanueva de Perales con verduras 
de Villa del Prado y carnes de Santa 
María de la Alameda y Colmenar 
del Arroyo.

Tampoco puedes perderte el tí-
pico Potaje de Garbanzos con Espi-
nacas y Bacalao, un plato de cucha-
ra que reconforta a toda la familia 
en estos días frescos de primavera. 

Los dulces son una parada obli-
gatoria cuando hablamos de repos-
tería tradicional. No puedes perderte 
las típicas torrijas de Semana Santa, 
las rosquillas, las Turulejas de Ro-
zas de Puerto Real o los retorcidos 
de San Martín de Valdeiglesias y 
todo ello regado con algunos de los 
mejores vinos de España produci-

dos en Aldea del Fresno, Cadalso de 
los Vidrios, Villa del Prado, Pelayos 
de la Presa, San Martín de Valdei-
glesias, Navas del Rey, Villamanta 
o Cenicientos. Vinos con grandes 
puntuaciones en las guías especia-
lizadas y que pueden competir con 
los grandes vinos de España.

Durante la semana, en todos los 
municipios acontecen los típicos ac-
tos religiosos como las misas y los 
tan aclamados Vía Crucis como los 
que se desarrollan en Colmenar del 
Arroyo, en Rozas de Puerto Real, 
Navas del Rey, Robledo de Chavela 
o Chapinería entre otros. Las co-
fradías y hermandades de nuestros 
municipios salen a sus calles para 
engalanarlas de tradición y espectá-
culo para el deleite de la familia. 

La Semana Santa en Sierra Oes-
te tiene una larga historia que se 
remonta a siglos atrás. Esta celebra-
ción religiosa se ha mantenido viva 
a lo largo del tiempo, transmitiéndo-
se de generación en generación a lo 
largo de sus 19 municipios. Durante 
la Semana Santa, se conmemora la 
pasión, muerte y resurrección de Je-
sucristo, y en todos sus municipios 
se realizan diversos actos y proce-
siones en honor a esta importante 
fecha del calendario litúrgico. Sus 
procesiones y actos religiosos, que 
son el punto culminante de la ce-
lebración, hacen que las calles de 
todos nuestros pueblos se llenen de 
fervor y devoción, siendo testigo de 
la procesión del Domingo de Ra-
mos, en la que los fieles portan pal-
mas y ramos de olivo en honor a la 
entrada triunfal de Jesús a Jerusalén. 

Además, destaca la procesión 
del Jueves Santo, en la que se con-
memora la Última Cena y se realiza 

el tradicional lavatorio de pies. En 
las procesiones participan diferentes 
pasos y cofradías, que son respon-
sables de organizar y llevar a cabo 
estos actos religiosos. Cada paso 
representa una escena de la pasión 
de Cristo y es portado por un grupo 
de hombres conocidos como “cos-
taleros”. Las cofradías, por su parte, 
están formadas por devotos que se 
encargan de mantener viva la tradi-
ción y colaborar en la organización 
de las procesiones. Una de las curio-
sidades es que en Navalagamella el 
Jueves Santo se celebran los oficios, 
donde se expone al Santísimo, se le 
venera después y se hace un lavato-
rio de pies simulando el lavatorio de 
Jesús a los Doce Apóstoles.

El municipio de Colmenar del 
Arroyo acoge este año el Vía Cru-
cis arciprestal en el que participan el 
resto de las parroquias que forman 
el arciprestazgo de San Martín de 
Valdeiglesias: Cadalso de los Vi-
drios, Cenicientos, Chapinería, Na-
vas del Rey y Pelayos de la Presa. 
Está dirigido por los jóvenes en el 
que se rezan las 14 estaciones con 
distintas imágenes de las parroquias 
participantes. Se realizará el Con-
cierto de Semana Santa el día 23 en 
la Iglesia de la Asunción de nues-
tra Señora, acompañando todos los 
eventos que se celebrarán durante la 
semana.

En Rozas de Puerto Real la 
Semana Santa empieza el sábado 
de pasión con una misa vespertina 
del domingo de ramos seguida con 
una bendición de ramos y procesión 
desde las escuelas a la parroquia. El 
miércoles Santo tiene lugar el Vía 
Crucis viviente, el sábado la vigilia 
pascual, que es la fiesta más impor-

tante del año, y el domingo de Re-
surrección se celebra la Santa misa 
a las 12:00h. Al igual que en otros 
municipios, la semana está repleta 
de actividades.

Con motivo de la Semana Santa, 
en Cadalso se celebra la tradicional 
romería, en las eras de Peña Muña-
na, conocida como “El Hornazo” 
que es un bollo con huevos cocidos 
típicos de este día. También es muy 
típico durante esta semana el baca-
lao con tomate. Esta romería es muy 
popular entre los cadalseños. Los 
vecinos del pueblo comen en los al-
rededores de la Peña acompañados 
de la banda de música. El martes de 
Pascua se celebra el “Día del Bollo” 
en las Erillas.

Fresnedillas de la Oliva acoge 
en su Domingo de Resurrección 
dos procesiones, las anderas que 
portan a la Virgen de la Dolorosa 
y los anderos que portan al Cristo 
Resucitado, reencontrándose en la 
Plaza Consistorial. En Zarzalejo, se 
celebra desde tiempos inmemoria-
les el Domingo de Ramos con una 
salida al campo, mayoritariamen-
te de mozos y mozas en las que se 
llevan tortillas y otros manjares a 
una zona del entorno previamente 
elegida como los molinos de Santos 
Ventura o el paraje los “Castaños” 
cercano al collado de Entrecabezas.

En Cenicientos el domingo si-
guiente al de Resurrección se rea-
liza la romería tradicional, “día de 
la Nava”. También es de reseñar la 
Romería de la Caridad de Villa del 
Prado, celebrada el lunes de Pascua, 
en la que se reparten panecillos ben-
decidos en la Ermita de la Poveda 
con sus tradicionales castillos de los 
mozos. 

Esto es solo una pequeña avan-
zadilla, así que, ¡prepárate para vivir 
una Semana Santa llena de fe, cultu-
ra y sabores en esta hermosa región! 
No te pierdas la oportunidad para 
desconectar, explorar y disfrutar 
del turismo rural. Desde ADI Sierra 
Oeste, os invitamos a que consultéis 
la programación oficial para estas 
festividades en cada uno de los 19 
ayuntamientos de nuestro territorio, 
donde encontrareis las fechas y el 
horario de cada una de las activi-
dades, así como información más 
detallada.

Para más información dirígete a 
ADI Sierra Oeste. Estamos en Villa 
del Prado y en Pelayos de la Presa, 
escríbenos a sierraoeste@sierraoes-
te.org o bien llámanos al teléfono 
910 406 990.

Nota de prensa

Semana Santa en la Sierra Oeste. Vía Crucis Viviente de Chapinería.FOTO: Ayuntamiento de Chapinería.

https://verdemorillo.org
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ALDEA DEL FRESNO

BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584
RECICLAJE DE LA MODA ANA MARÍA
C/Gómez del Campo 10.
656 23 36 48

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78
BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE PISCINA DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

BAR SOL Y AIRE
Plaza Santiago, 8
91 899 97 11
BAR ALIMENTACIÓN RAFA
C/ Juan de Herrera, 1
91 899 90 30
CAFETERÍA TROPE
C/ Estación, 10
91 899 95 01
CARNICERÍA APARICIO
C/ Practicante Olmedo, 16.ROBLEDONDO
619 238 759
RESTAURANTE EL PATO
Pza. de Santiago, 9. STA Mª ESTACIÓN
667 22 66 46

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334
CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA LA CHIQUI
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21BURLADERO

Alejandro Rubio, de la Escuela Taurina José Cubero 
Yiyo, triunfador del bolsín Isidoro Rábanos

SIERRA OESTE

El IV Bolsín Taurino Sierra 
Oeste de Madrid Isidoro 
Rábanos ha llegado a la fi-

nal y ya conoce a su ganador. Ale-
jandro Rubio, de la Escuela Tau-
rina de Madrid José Cubero Yiyo, 
se alzó como triunfador del bolsín, 
tras lidiar a la tercera vaca de la 
tarde celebrada en Villa del Prado, 
de la que supo exprimir la enorme 
calidad durante una faena cuajada 
y llena de momentos importantes.

La decisión del jurado fue 
muy complicada porque también 
Armando Rojo destacó por su la-
bor, apareciendo por momentos el 
duende que atesora, en una faena 
de menos a más hasta alcanzar 
la brillantez final, con otro buen 
ejemplar de Domingo Hernández 
como el resto de los lidiados en 
esta conclusión de la competición. 

Los otros dos finalistas fueron 
Alejandro Velasco de la Escuela de 
Navas del Rey y Javier Cuartero de 
la Escuela de Alicante, sin alcan-
zar el nivel de sus compañeros de 
cartel, sobre todo porque el sorteo 
de las vacas no les fue favorable.

Por tanto, Alejandro Rubio re-
cibió los premios como triunfador, 
el trofeo acreditativo, un capote 
donado por la revista Aplausos y 
un puesto en la novillada sin pica-
dores a celebrar dentro de la feria 
de Cenicientos.

Armando Rojo, subcampeón, 
recibió una muleta ofrecida por el 
portal taurino Cultoro.es

Los premios a los alumnos y 
reconocimientos a los colaborado-
res del Bolsín fueron entregados 

por cuatro alcaldes de municipios 
que han sido sede en esta y en to-
das las ediciones anteriores: Belén 
Rodríguez, alcaldesa anfitriona de 
Villa del Prado, Jerónimo López 
de Cenicientos, Jaime Peral de 
Navas del Rey y Javier Vedia de 
Rozas de Puerto Real.

También se dedicó un momen-
to especial a la viuda de Isidoro 
Rábanos, por quien se guardó un 
minuto de silencio antes de rom-
per el paseíllo.

De esta forma finalizó esta 
cuarta edición del bolsín, en la 
que la organización ha tenido que 
lidiar también con dos aplaza-
mientos por lluvia, pero gracias a 
la enorme colaboración de Ayun-
tamientos, escuelas y José Manuel 
Quintas como coordinador de las 
ganaderías, ha podido alcanzar un 
feliz término en la fecha prevista. 

Mención especial para un fiel jura-
do y al director artístico del bolsín 
David Pirri.

Por la competición han pasa-
do un total de 20 alumnos perte-
necientes a 10 escuelas que han 
presentado a 2 alumnos cada una, 
lidiando vacas de 6 hierros dis-
tintos, con distinto juego y he-
churas. Destacaron los tentaderos 
de San Martín de Valdeiglesias y 
Cenicientos, con eralas de José 
Vázquez y Hermanos Acha, res-
pectivamente, de donde salieron 
dos finalistas de cada una de estas 
sedes. En la final decepcionó la 
presencia de los animales enviados 
por Domingo Hernández, aunque 
dos tuvieron mucha clase, quien 
probablemente no ha entendido la 
importancia del certamen, al que 
también fue el único ganadero que 
no pudo asistir.

En cuanto a los alumnos par-
ticipantes, salvo alguna excep-
ción todos ellos demostraron 
tener un gran oficio y técnica, 
dejando muy buena impresión y 
muestra de sus ganas por hacerse 
un hueco en el mundo del toro. 
Mucho mérito de las escuelas 
participantes, como fueron Ma-
drid, Sevilla, Alicante, Guadala-
jara, Palencia, Arganda El Juli, 
Colmenar Viejo, Valdemorillo, 
Anchuelo-Citar y Navas del Rey.

Estas promesas pusieron en 
apuros al jurado para decidir los 
finalistas, primero, y al ganador, 
después, porque las puntuacio-
nes fueron muy apretadas. Un 
jurado que ya tiene en la maleta 
los aciertos de los tres ganadores 
anteriores, dos son ya matadores 
de toros y el tercero a punto de 
serlo.

Mención especial para el públi-
co que este año ha acudido en ma-
yor número que en ediciones ante-
riores, continuando una progresión 
ascendente. Aunque hay que tener 
en cuenta que uno de los factores 
más importantes en la asistencia es 
la bonanza o no del clima. El sol y 
la buena temperatura es una de las 
mejores llamadas al tendido.

Para terminar, como no podía 
ser de otra manera, mandamos 
nuestro brindis al cielo desde don-
de ha seguido muy atentamente el 
bolsín nuestro querido y admirado 
Isidoro Rábanos. Se ha sentido 
su presencia cercana cada día, su 
presentación de los actuantes, sus 
comentarios y sus juicios. Seguro 
que también ha mandado su voto 
de calidad y ha impulsado, un año 
más, el éxito del bolsín. Gracias 
Isidoro, va por ti.

Redacción

Los cuatro finalistas de Villa del Prado.

Los otros dos finalistas fueron Alejandro Velasco (Navas del Rey) y Javier Cuartero (Alicante)

Alejandro Rubio.




